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Luis Ortiz Macedo, electo 
miembro de la Junta de Gobierno 

Rescatar de la destrncción 

y el olvido edificios y 

monumentos históricos es 

la pasión del destacado 

zmiversitario, formador de 

nume1psas generaciones 

de mquitectos 1:1 19 

La calidad e impacto de la investigación; 
· prioridades del Instituto de Biotecnología 
· En su primer injo1111e de 

labores el director del lB~ 

Xavier Soberón, destacó la 

transferencia de nueve 

tecnologfas y el esfuerzo por 

forlalecer la vinculación 1:1 3 

COnvenios 

El Consejo Universitario aprueba 
otorgar nueve Honoris Causa 
E n su sesión ordinaria del 8 de 

julio, el Consejo Universita
rio tomó protesta a Linda Manzani
lla, Alicia Girón, Eduardo Chávez, 
Rosendo González, Dante Morán y 
a Héctor Herrera como consejeros 
universitru:ios. Asimismo, otorgó la 

e calidaddeprofesoresem~ritosaOctavio 
~ Rivera y a Enrique Piña. Además, en 
} sesión.extraordinaria, aprobó la pro
~ puesta del rector Francisco B arnés de 
~ conceder el doctorado H01wris Causa . 
~ a Jack Lang, Miguel León-Portilla, 
-!1 Jacques-Louis Lions, Ilya Prigogine, 
~ Pedro Ramírez, Clemente Robles, Vi

cente Rojo,Adolfo Sánchez e 
Immanuel Wallerstéin. 1:1 16 

Héctor Enrique Herrera León yVélez, director 
general de la Escuela Nacional Preparatoria 
Al tomar posesión de su 

· cargo dijo que trabajare;, 

para asegurar que la 

ENPsiga siendo 

rectora del bachillerato 

. . 
mexzcano 1:1 6 

Convocatoria Acuerdo del rector 

Oracle de Méxk:o dará licencias para uso de software; Medicina, 
Química y ellO desarrollarán proyecto de evaluación de 
medicamentos,y se apoyará a centros en materia de aviación civil 

Bases para presentar 
solicitudes de uso de El 
Puma y el Justo Sierra 

Se crea la Comisión 
Académica· de los Buques 
Oceanográficos 
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Guillermo Soberóri 

' ,, ·)·:~ .... u ... ~ 
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Apología de la Ley Orgánica de 1~, UNAM:-. ·· ·· ,, 
'· 

L FEDERICO ÜSORIO ALTÚZAR 

a reunión de anoche del Consejo Universitario, con el objeto 

de conocer asuntos de los que hoy informa Gaceta UNAM, pone 

en muy alto relieve la función que d!!be seguir cumpliendo el citado· 

órgano de autoridad, a fin de propiciar la mejor organización y el 

óptimó funcionamiento de· nuestra casa de estudios. Pone de 

manifiesto, asimismo, su papel para definir y delinar preceptos de 

·observancia obligatoria, con el propósito de afianzar los cambios 

cualitativos que se requieren y para seguir siendo la mejor opción 

de educación superior en el país. 

...: 't'•' 

entonces, Guillermo Soberón hizo del documento legal la punta de 

lanza, por decirlo así, el arma de combate para hacer la más gloriosa 

de las guerras, la del conocimiento racional; la lucha por delimitar 

lo académiCo y lo laboral;.el combate para reafirmar el concepto de 

autonomía en el sentido de libertad y ésta equiparable a la respon

sabilidad jurídica, en primer término. 

Con la ley en la mano, Soberón acabó con múltiples y heterogéneos 

mitos y tabúes: el de la autonomía como extraterritorialidad, el del 

asambleísmo como consulta democrática, el de la "masificación" de · 

Guillermo Soberón Acevedo, uno de los grandes rectores de la la matrícula como signo de jgmilitarismo y equidad para el ingreso 

.UNAM; con extraordinaria lucidez se percató de la importancia de a la Universidad. En 1977 sorteó, con rigor jurídico, poniendo los 

que el Consejo Universitario asegurara su naturaleza plural y, de valores de la institución pÜr encima del chantaje y la agresividad, 

esemodo,fu~segarant~adelcarácterpluraldelainstitución.Luchó uno de los más violentos desafíos que haya sufrido la casa de 

infatigablemente durante su rectorado, por fortalecerlo como el estudios. La Ley Orgánica fue 'su escudo y defensa, haciendo eficaz 

órgano· capaz de actualizar, con oportunidad y pertinencia! la lo que era válido en la norma fundamental. . 

legisiación universiiaria, basado en las sugerencias y aportaciones El código fundamental, denominado asimismo "Ley Caso" en 

de la comunidad por medio de sus representantes. honor de su principal artífice, don Alfonso Caso, perlnitió que en la 

A finales 'de los años setenta, Soberón convocó a un ejercicio fase última del rectorado de Guillermo Soberóri se abriera y culmi

para revisar la legislación universitaria, con la finalidad de'que el nara el proceso "que llevó a la garantía constitucion,al de la autono

referido órgano, mediante una comisión especial, condujera las . mía y a la legislación subsecuente",.para establecer el deslinde de lo 

posibles adecuaciones al ordenamiento, haciendo cambios en el 

estatuto general, pero "sin tocar la ley". 

No está por demás decir que el ejercicio aquel fue bruscamente 

interiu!"pido por un grupo de personas que, recordaría él después, 

"se ostentaron como estudiantes. universitarios". Confundían, en 

efecto, pretendidas aspiraciones democráticas con actitudes plena

mente demagógicas. Y con no oculta desazón, se refería al deplo

rable suceso: "Es de huneniarse que la violencia empleada por 

quienes se dicen de pensamiento liberal y democrático haya 

impedido culminar ese proceso". 

Si Alfonso Caso fue el artífice del código fundamental univer

sitario y Salvador Zubirán el rector intérprete de la ley, a fin de dar 

eficiencia y sentido a su texto para impulsar a la UNAM hacia la 

excelencia académica y a la sistematización de la investigación, 

con los pocos recursos humanos y financieros de que se disponía 
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académico y lo laboral. 

Con el exrector, la Universidad retomó los caminos de la 

excelencia, del rigor académico, de la productividad y la identifica

ción con la sociedad ~acional e internac!onal. Ganó respetabilidad, 

tranquilidad interna y reconocimiento como Jo que es: la principal 

institución de carácter p4blico en donde se enseña con arreglo a los 

más altos y recientes rendimientos de las ciencias naturales y las 

disciplinas sociales . . La Ley Orgánica fue el fundamento de la 

modernización de la Universidad. 

La apología de la Ley Orgánica pór el doctor Soberón tiene dos 

vertientes; la defendió si~ndo rector, haciéndola valer ante los 

embates de la irracionalidad; la sigue defendiendo hoy dÍa, afirman

do su vigencia; actualidad y valía ante. las esper~zas, posibilidades 

y perspectivas de renovación en esta etapa finisecular de nuestra 

historia. 

) ' 



En su primer informe de labores, el director del instituto, Xavier Soberón, 
dijo que la dependencia es líder en su tipo en el país; ha firmado más de 50 
convenios de colaboración, cuenta con 16 patentes y ha transferido nueve 
novedosas tecnologías 

Servir de palanca para fortalecer la vinculación 
con la sociedad, meta de Biotecnología 

E SoNIA LóPEZ. 

1 Instituto de Biotecnología 
(IBt) es una dependencia líder en su tipo 
en nuestro país. Además, su confonna
ciónyvocaciónlosiníancomoun tejido 
genilinal, es decir, en fase de prolifera
ción para dar origen a nuevas entidades 
afirmó su director, el doctor Xavi~ 
Soberón Mainero. 

Al presentar su primer informe de 
actividades, el3 de julio, ante el rector 
Francisco Bamés, el doctor Soberón 
Mainero destacó: "la producción cien· 
tífica primaria del ffit mantiene niveles 
competitivos con otras dependencias 
del subsistema de investigación cientí-
fiCa y con las mejores del país". externo, de tal forma que el gasto co-

Lo anterior significa que el ffit ''ha1 triente directo de los grupos de investí-
entrado en una etapa de transición en la gación proviene, mayoritariamente, de 
cual las metas de calidad e impacto de donativos obtenidos por concurso. 
la investigación (es decir, la trascenden- Por otra parte, el ffit ha establecido 
cia) deben ser más importantes que la· .hastalafechamásde50convenioscon 
mera producción cuantati va ( conside- entidades del sector productivo, y están 
rando superada la etapa de prpfesio- en desarrollo otros 1 O. 
nalización)". En ese sentido, el instituto también 

Esta transición, púntualizó, ocurre se ha preocupado por la propiedad in te-
en un momento en que la comunidad lectual de las aportaciones que se pro-
del ffit tiene conciencia plena de que es ducen al interior de la Universidad; así, 
una entidad en proceso de crecimiento, la dependencia cuenta hoy con 16 pa· 
que reconoce su compromiso ante la tentes, y 10 más en trámite. 
Universidad y la sociedad, mismo que Otro logrosignificativodel ffit,dijo 
consiste en producir ciencia y tecnolo- el doctor Soberón Mainero, es la trans-
gía de calidad, así como contribuir a la .. ferenciadenuevetecnologíasnovedosas 
tareadepoblarlacapacidadbiotecnoll'r ·a la industria Destacan de manera par-
gica del país. ticular las relacionadas con la industria 

Muestra de lo anterior, explicó el alimenticia, como la producción de 
. doctor Soberón Mainero, es que cacta goma xantana, . la optimización de 
grupo de investigación publica, en pro- inóculos para cerveza, la extracción 
medio, alrededor de tres artículos al añO enzimática 'de colorantes, productos 
en el ámbito internacional. El prestigio lácteos avanzados y el mejoramiento 
de las revistas en las que esta comuni- de. masa para tortillas. 
dad da a conocer el resultado de sus Asimismo, es relevante la interac-
investigaciones atestigua un trabajo de · ción con laindustria famacéutica, con la 
calidad en el mundo. generación de tecnología de biotálisis 

Asimismo, el ffitha alcanzado una para producir derivados de penicilina, 
buena capacidad de financiamiento laproduccióndeestuchesdediagpósti-

:, 

co con tecnología de anticuerpos 
monoclonales, y las primeras protefuas 
recombinantes en el mercado nacionaJ. 

Referente al posgrado, en 1997 se 
graduaron 14 doctores, y en la actuali
dad 48 tesistas de licenciatura y 145 de 
posgrado realizan su trabajo en el ffit 

Todoloanterior,concluyóSoberón 
Mainero, indica que el ffit tiene una 
conformación madura y una comuni
dad académica joven. Así pues, "nos 
proponemos contribuir activamente en 
la integración de un campus universita· 
rioquedeberáservircomopalancapara 

· lograrunamayoreficienciaadministra
tiva y fortalecer los esfuerzos de la 
vinculación". 

Un Instituto Modelo 

Al responder el informe del doctor 
Soberón Mainero, el rector Barnés de 
Castró indicó que "el ffit es modelo de 
lo que puede lograrse; es ejemplo de lo 
que quisiéramos que ocurriera en la 
UNAM". 

Los acadé¡nicos, agregó el rector, 
están organizados en un esquema que 
permite garantizar la libertad de inves- . 
tigación y que, paralelamente, favorece 
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la transmisión del saber de los más expe
rimentados hacia los jóvenes. 

Asimismo, el ffit ha sido modelo de 
esquemas de vinculación, tanto para re
solver · problemas de interés nacional 
como para estrechar lazos de colabora
ción con empresas del sector privado. 

Esto se ha traducido en un núme-
ro significativo de patentes y de con

l veníos de colaboración que no sola, 
:il mente generan recursos adicionales 
j para apoyar el resto de los programas 
~ de la UNAM, sino también peimiten 
~ -al investigador cumplir su responsa-

bilidad ·con la sociedad. 
Es decir, concluyó el doctor Bamés, 

los científicos del ffit generan nuevos 
proyectos de investigación básica que 
repercuten en conocimiento nuevo para 
la humanidad, en nuevas aplicaciones 
para el desarrollo nacional y en la forma
ción de recursos humanos aptos para 
fortalecerlacapacidaddeproducciónde 
esta área y ubicarse en un mercado cada 
vez más competido. . 

Al finalizar el acto, el rector recorrió 
las instalaciones del ffite inauguró la sala 
de videoconferencias de este cam¡ius, 
ubicada en el Instituto de Física 

A la ceremonia asistieron por parte 
de la UNAM, entre otras personalida
des: el maestro Xavier Cortés Rocha, 
secretario general, y los doctores fran. 
ciscoBoüvarZapatay Humberto Muñoz 
García, coordinadores de la Investiga
ción Científica y de Humanidades, res
pectivamente. 

Además estuvieron presentes el 
maestro Gerardo Avila yarcía, rector de 
la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos, y el doctor Carlos Xavier 
Martfuez León, secretario de Bienestar 
Social y .representante del licenciam 
Jorge Morales Badú, gobernador de 
entidad• 
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ACUERDO POR EL QUE SE CREA LA COMISIÓN ACADÉMICA DE LOS BUQUES 
. OCEANOGRÁFICOS 

FranciscoBamés de Castro, Rector deJa Universidad Nacional 
Autónoma de México, con fundamento en los artículos 9° de la 
Ley Orgánica, 30 y 34 fracciones IX y X del Estatuto General, 

CONSIDERANDO 

Que con fecha 29 de junio del año en curso, emití un acuerdo 
· con el cual se adscribieron los buque~ oceanográficos "EL 

PUMA"y "JUSTO SIERRA" a la Coordinación de Vinculación, 
con la finalidad primordial de promover y obtener recursos 
adicionales a partir de su óptimo aprovechamiento. 

. Que la investigación científiCa, al constituir una de las ramas más 
importantes del quehacer universitario, requiere no sólo de 
amplios y flexibles recursos económicos sino de una marcada 
voluntad institucional en su impulso y desarrollo. 

Que los grandes litorales mexicanos, parte muy importante 
del patrimonio nacional, exigen de la Universidad la realización 
de intensa investigación oceanográfica, la cual además debe ser 
realizada de manera ordenada y congruente con sus expectativas, 
medios y fines. 

Tomando en cuenta lo anterior, se expide el siguiente 

ACUERDO 

PRIMERO.-SecrealaComisiónAcadémicadelosBuques 
Oceanográficos (CABO), que será un órgano colegiado auxiliar 
de la Coordinación de la Investigación Científica en la 
implantación de políticas para el uso académico de los buques 
oceanográficos. 

SEGUNDO.- La Comisión estará integrada de la siguiente 
manera: 
l . 
11. 

m. 

IV. 

V. 

El Coordinador de la Investigación Científica; 
El Director del Instituto de Ciencias del Mar y 
Lirnnología; 
Tres investigadores del Instituto de Ciencias del Mar 
y Limnología designados por el Coordinador de la 
Investigación Científica; . 
Dos investigadores designados por el Coordinador de 
la ,Investigación Científica de entre la comunidad 
universitaria con experiencia y calidad en investigación 
oceanográfica; 
Aquellas personas que por su reconocida experiencia 
en el campo, seán invitadas para integrarse al seno de 
la Comisión. 

TERCERO.- La Comisión tendrá las siguientes funciones: 
l. Aprobar el calendario anual, los programas de trabajo 

académico y asignar los tiempos de uso en investigaciÓn , 
de los buques oceanográficos; 

11. Estudiar y aprobar, en su caso, las propuestas ~e 

investigación en los buques que se reciban por parte de 
instituciones ajenas a la Universidad, para lo cual podrá 
apoyarse en evaluadores nacionales o internacionales; 

III. Conocer y opinar aceréade la situación, uso y operación 
de la instrumentación científica de los buques 
oceanográficos; 

IV. Aprobar los informes que sobre el seguimiento de las 
actividades y programas de trabajo académico sean 
realizados en los buque~ oceanográficos; 

V. Establecer el enlace necesario con la Coordinación de 
· Vinculación paia el adecuado uso de los buques; 

VI. Elaborar su reglamento interno y las normas operativas 
que sean necesarias, las cuales deberán ser aprobadas 
en definitiva por el Consejo Técnico de la Investigación 
Científica, y 

VII. Las demás que le fije el Rector . .. 

CUARTO.- ¡_a Comisión será presidida por el Coordinador 
de la Investigación Científica y en su ausencia, por el Director del 
Instituto de CienCias del Mar y Limno16gía. La Comisión contará 
con un Secretariado Técnico, quedari~o a cargo de la Secretaría 
Académica de dicho Instituto. · · 

QUlNTO.- Laformade.desarrollarsus sesiones, la manera en 
que adoptarán sus decisiones y las demás características de su 
operación, serán definidas en el Reglamento. Interno de la 
Comisión que para el efecto se emita; 

SEXTO.- Para el uso de ios buques con fines de investigación, 
ya sea por las entidades académicas de la Universidad o fuera de 
ella, la Coordinación de la Investigación Científica, emitirá una 
convocatoriaen la cual se descri~irán los requisitos, condiciones 
y características que _deberán cubrir los interesados. 
. SÉPTIMO.-Los aSuntos no previstos en el presente Acuerdo 
serán resueltos por el Rector. a propuesta de la Coordinación de 
la Investigación Científica. 

TRANSITORlOS 

Primero.- El presente Acuerdo entrará en vigor el día de su 
publicación en la Gaceta UNAM. , · 

Segundo.- Las Coordinaciones de la Investigación Científica 
y de Vincul~ción, en un plazo que no excederá de sesenta días, 
deberán celebrar bases de colaboración para el ejercicio de sus 
atribuciones en tomo a los buques oceanográficos, las cuales 
debérán contar con el visto bueno del Rector. 

"POR MI RAZA HABLARÁ EL ESPÍRI'l'U" 
Cd. Universitaria, p. F., 9 de julio de 1998 

EL RECTO~ · 

DOCTOR FRANCISCO BARNÉS DE CASTRO 
1 • 



CONVOCATORIA 

Con base en el punto sexto del Acuerdo del Sr. Rector, de fecha 9 de julio de 1998, la Comisión Académica de los Buques 
Oceanográficos, convoca a los investigadores de la Comunidad Oceanográfica Nacional a presentar solicitudes para el uso 
de los buques oceanográficos "El Puma" y "Justo Sierra", durante el año de 1998, sobre las siguientes bases: 

l. Las solicitudes deberán presentar un proyecto de investigación completo, en el que se establezca con claridad lo 
siguiente: 

A. Los antecedentes académicos del proyecto, incluyendo en especial ,los del investigador responsable y su grupo 
en el tema. 

B. La metodología a emplear, los equipos requeridos y su justificación. 
C. Los objetivos y metas propuestos. 
D. Los resultados que se esperan, en términos académicos. 
E. El plan detallado del crucero. 
F. El apoyo económico externo con que se cu~nte para el tiempo de buque. 

II. · , Deberán presentarse también los curricula vitarum de los principales participantes y una carta de anuencia de cada · 
uno de ellos para participar en el proyecto y en los cruceros respectivos, de ser el caso. 

m. Los proyectos serán evaluados por esta Comisión Académica de los Buques Oceanográficos. 

IV. Tendrán preferencia aquellas solicitudes en las que se presenten proyectos interdisciplinarios, con mayor 
diversidad y nivel de áreas de trabajo, objetivos y en cuanto a participación de investigadores por crucero, que no 
representen colaboraciones interinstitucionales o internacionales y·cuenten con algún apoyo económico, de otros 
organismos financieros. 

V. Dependiendo de la disponibilidad de recursos," así como del apoyo externo que la UNAM obtenga de otros 
organismos, se buscará otorgar una parte de Jos gastos de" cada crucero, Jo que se informará a Jos solicitantes que 
resulten favorecidos . · 

VI. Las solicitudes, en original y dos copias, acompañadas de un diskette con el archivo correspondiente, en el forma , 
"Word", deberán llegar antes del11 de septiembre de 1998 a: 

Coordinación de la Investigación Científica 
At'n Dirección del Instituto de Ciencias del Mar y Limnología, UNAM 
Circuito Exterior s/n 
Ciudad Universitaria 
04510 México, D. F. 

En este mismo Jugar deberán obtenerse Jos formatos para la presentación de Jos planos de cada campaña .. 

Los resultados de las evaluaciones serán inapelables y se darán a conocer el3 de noviembre de 1998 en el domicilio del 
Instituto de Ciencias del Mar y Limnología. . 

Atentamente, 

Ciudad Universitaria, D. F., a 9 de julio de 1998. 

Doctor. Francisco Bolívar Zapata 
Coordinador de la InvestigaCión Científica y 

Presidente de la Comisión Académica de los Buques Oceanográficos. · 

Gaceta UNAM 9 de julio de 1998. O 5 
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nacela 
EN L~OMUNIDAD 

Al tomar posesión como director general del subsistema dijo que éste, por su carácter 
de corporación pública y nacional, ha proporcionado a los educandos una formación 
integral, donde las ideas, el razonamiento y el convencimiento han generado un 
proceso de enseñanza-aprendizaje dinámico y acorde con las exigencias sociales, 

económicas y culturales del país 

Trabajar para asegurar a la ENP su lugar como rectora· 
del bachillerato del país, meta de Héctor Herrera 

' MATILDE LóPEZ 

Elevar la calidad académica en 
la institución y no escatimar es
fuerzos para que la Escuela Nacio
nal Preparatoria (ENP) siga siendo 
rectora del bachillerato mexicano 
son algunos de los compromisos 
del arquitecto Héctor Enrique 
Herrera León y Vélez, quien fue 
designado por la H. Junta de Goc 
biemo como director general de 
esa dependencia para el periodo 
1998-2002. 

En la ceremonia de toma de po
sesión, realizada el 7 de julio en el 
auditorio de la ENP, el maestro 
Xavier Cortés Rocha, secretario 
general, señaló que el arquitecto 
Héctor Enrique Herrera es un desta
cado universitario que conoce bien 
la preparatoria y cuya destacada 
trayectoria queda demostrada con 
su desempeño como profesor y 
como exdirector del Plantel 2 
Erasmo Castellanos Quinto. 

Asimismo, el maestro Cortés 
Rocha convocó a la comunidad 
de la ENP a trabajar juntos en 
torno de un proyecto de avance 
de la dependencia, basado en el 
trabajo realizado por las ges
tiones anteriores, pues los 
universitarios de hoy laboramos' 
con base en el esfuerzo de quienes 
nos antecedieron. 

Después de felicitar al arqui
tecto Herrera, Cortés Rocha invitó 
a la comunidad a apoyar la gestión 
del actual director, quien tiene de
lante de sí un proyecto ambicioso. 

Estoy seguro, afirmó, que esta 
institución seguirá avanzando para 
insertarse en el proyecto de Uni
versidad que se plantea en el Plan 
de Desarrollo del rector Francisco 
Barnés de Castro, el cual propone 

6 Cl 9 de j1Jiio de 1 998. 

que los egresados del bach,illerato 
universitario cuenten con una me
jor preparación. "La meta consiste 
en que al finalizar este periodo 75 
por c'iento de los estudiantes con
cluyan en cuatro años su ciclo es
colar con un promedio superior a 
siete". 

Por otra parte, el maestro Cor
tés agradeció el desempeño del di
rector saliente, licenciado José Luis 
Balmaseda, quien·aurante su pe
riodo logró la integración del nue
vo plan de estudios. 

El arquitecto Héctor Enrique 
Herrera, después de hacer un reco
nocimiento al trabajo realizado por 
el licenciado Balmaseda, comentó 
que al tomar posesión de la direc
ción general de la ENP reitera su 
compromiso ya expresado a la H. 
Junta de Gobierno, al rector y al 
secretario general , en el sentido 
de no escatimar ningún esfuer
zo para asegurar que esta es
cuela siga siendo rectora del 
bachillerato mexicano. 

Afirmó que por su carácter 
de corporación pública y nacio
nal, la ENP ha proporcionado a 
los educandos una formación in
tegral, donde las ideas, el razo
namiento y el convencimiento 
han generado un proceso de en
señanza-aprendizaje dinámico y 
acorde con las exigencias so
ciales, económicas y culturales 
del país. 

Mediante este proceso, aña
dió, los alumnos han adquirido 
tanto los conocimientos nece
sarios para acceder a estudios 
superiores, como una mentali
dad analítica y crítica que, les 
permitirá afrontar y resolver de 
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Héctor Herrera y Xavier Cortés. 

manera positiva y responsable 
los retos del futuro . 

El arquitecto Héctor Enrique 
Herrera rece>rdó que la ENP, junto 
con la Escuela Nacional del Cole
gio de Ciencias y Humanidades, 
conforman el bachillerato de nues
tra Universidad, el cual ha sido y 
deberá seguir siendo el modelo 
edu2ativo del ciclo de enseñanza 
media superior. 

Vocací6n Preparatoritzna 

Héctor Enrique Herrera 
Leó~ y Vélez naciÓ en 1948. Es 
arquitecto por la Escuela Nacio
nal de Arquitectura de la UNAM. 
Dentro de la ENP fue profesor de 
matemáticas y dibujo. Actualmen
te es profesor de tiempo completo 
en la asignatura de matemáti
cas. Ha participado dentro de 
la preparatori'a en el montaje 
de exposiciones, en la e·labora
ción de audiovisuales y como 
coordinador de concursos 

interpreparatorianos y de mate
máticas. 

Dentro de la UNAM ha sido 
consejero universitario propie
tario del turno nocturno, conse
jero técnico de la ENP; miem
bro del Consejo del Colegio de 
Ciencias y l:fumanidades , miem
bro de la Comisión de Legisla
ción Universitaria, así como 
asesor académiéo del secretario 
general de la AAPAUNAM . 
También se ha desempeñado 
como profesor de matemáticas 
en la Facultad de Arquitectura. 

Además de haber ocupado va
rios puestos en el sector público, el 
arquitecto Herrera León y V élez ha 
participado en conferencias e impar
ti do cursos relacionados con su pro
fesión; ha participado en congresos, 
siinposia, y seminarios vinculados 
con su formación docente, así como 
en la revisión de planes y programas 
de estudio'; ha realizado también in
vestigaciones en los nueve planteles 
delaENP.• 

.. 



La DGSCAformalizó con la empresa un convenio de colaboración; en el acto, Xavier Cortés, 
secretario general, afirmó que los sistemas de soporte académico permiten el trabajo de la 
comunidad y un mejor desarrollo profesional 

Oracle ·de México otorgará licencia para uso de 
software a dependencias universitarias 

L GuAi:>ALUPE LuGo 

aUniversidad está empeñada 
en mantenerse a la vanguardia-en la 
formación de recursos humanos, así 
corno en la difusión de la investiga
ción y la cultura que en ella se 
generan. "Esto no puede realizarse 
sin un esfuerzo concmpitante en 
materia de sistemas 'de soporte aca
démico; son.éstos los aspectos que 
permiten el trabajo de los universi
tarios y un mejor desarrollo profe
sional". 

entre los sectores público, privado y 
aci!dérnicoes el único que puede garan
tizar realmente el avance del país en 
todos los sentidos". 

Desde esta perspectiva, la rela
ción con el sector industrial es algo 
que se ha venido realizando en 'la 
UNAM mediante la Coodinación de 
Vinculación y se ha traducido en ac
ciones orientadas a beneficiar a la 
sociedad. · 

BANCO DE DATOS 

Alejandro Pisanty 
preside la Sociedad de 
Internet del país 

El maestro XavierCortés Rocha, 
secretario general de la UNAM, 
afirmó lo anterior al presidir lacere
monia en la que se formalizó el 
convenio de colaboración, el 2 de 
julio, entre la Dirección G,eneral de 
Servicios de Cómputo Académico 
(DGSCA) y la empresa Oracle de 
México, líder mundial en software 
para administración de información. 

Leopoldo Paasch externó su benec 
plácito porque mediante este tipo de 
acuerdos se vinculan con la UNAM 
entidades que tienen un enorme avance 
tecnológico. "No veo otra institución 
en la que se conjunten la diversidad de 
los estudios e intereses para la utiliza-

Alejandro Pisanty, Xavier Cortés, Leopoldo PaasCh y Jaime Godard. 

Mediante este acuerdo de cola
boración, Oracle otorgará a las di
versas dependencias universitarias 
las licencias de uso de los progra
mas de computación (software) e 
impartirá los cursos de capacita
ción correspondientes. Ello con el 
fin de impulsar el conocimiento y 
difusión-de los sistemas de maneja
dores de bases de datos relacionales 
y herramientas de esa empresa. 

Dicho contrato se enmarca en el 
programa académico emprendido 
por la empresa Oracle de México y 
busca apoyar a las instituciones de 
educación superior nacionales en el 
desarrollo y manejo del cómputo. 

~doctor Leopoldo Paasch, secre
tarioadministrativo,destacóquelages
tión del rector FranciSco Barnés de 
Castro ''ha buscado una enimne vincu
lación con el sector privado para el bien 
de México. El triángulo de confianza 

-ción de estos sistemas en múltiples 
propósitos, los cuales abarcan desde la 
educación media superior hasta las in
veStigaciones !llás sofistica-das, tantO 
en el área humanística como en la cien
tífica". 

Finalmente aplaudió el hecho 
de que esta unión estratégica haya 
sido precisamente con Oracle. Ello 
constituye un "valor agregado adi
cional para toda la infraestructura 
de comunicación el~ctrónica y de 
cómputoconquecuentalaUNAM". 

El doctor Alejandro Pisanty 
Baruch, titular de DGSCA, indicó 
que este convenio "abre el paso a 
una éolaboración enriquecida y au
mentada en su importancia entre 
ambas instituciones". Asimismo, 
reconoció en Oracle de México a 
uno de los principales proveedores 
en el mercado de la computación en 
el país con el cual los estudiantes 
universitarios deben tener contacto. 

"Se trata -dijo- del primer paso 
formal de · una. colaboración que se 
desarrolla ya en otros frentes con la 

participación de empresas de hard
ware y otras compañías con las cuales 
vamos a tener una acción amplia e 
innovadora en la formación de estu,- -
diantes, en la dotación de herramien
tas de trabajo altamente profesionales 
para los universitarios y en un esque
ma que además reconoce que la 
accesibilidad de costos es una condi
ción útil para que las universidades 
nos acerquemos a los proveedores." 

J airne Godard Zapata, director 
general de Oracle de México, seña
ló que este convenio consolida el 
plan estratégico de apoyo y difusión 
de productos y servicios que en los 
últimos 18 meses ha venido difun
diendo esa empresa en las universi
dades del país. 

El convenio, explicó, no consis
te en una compra en particular, sino 
fundamentalmente "en el compro
miso de modificar el curriculurn de 
las carreras, de mantener actualiza
do al profesorado para que éste a su 
vez pueda transmitir, no sólo a los 
alumnos sino también a sus pares, ese 
conocimientO y podamos empezar a 
sacar jugo a las nuevas tecnologías.• 

GacetaUNAM 

El consejo directivo de la 

Sociedad de Internet de México, 
AC, por votación WUÚiime, 
nombró al doctor Alejandro 
Pisanty Baruch, director general 
de Servicios de Cómputo 
Académico, su presidente para 
el periodo 1998-2000.-Sustituyé 
al maestro en dencias Jeffry 

Femández Rodríguez. rector del 
Centro C/niversitario de la Costa 
de la Universidad de 

Guadalajara con sede en Pueno 
vallánq. 
Al presentar el plan de 
actividades para los próxinws 
dos años, Pisanty señaló que se 
establecerán grupos de trabajo 
para aponar propuestas en 
beneficio de nuestra sociedad en 
materia de seguridad en 

Internet 
Asimismo, se tiene previsto 
promover Internet 2, proyecto 
que fundamentalmente sP. 
encuentra enfocado para el 
trabajo académico y de 

investigación. 
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EN~~IDAD Mediante un convenio, las facultades de Medicina y Química, y el Instituto de Química 
trabajarán en un programa en el cual se indicarán los aspectos que cada una abarcará 
de acuerdo con las obligaciones señaladas en el documento 

Establecen las bases para desarrollar el proyecto 
interinstitucional Evaluación de Medicamentos 

L SONIA LóPEZ 

as facultades de Medicina 
(FM) y Química (FQ) y el Instituto 
de Química (IQ) firmaron las bases 
de colabOración para el proyecto 
denominado Evaluación de Medi
camentos. Por medio de él se busca
rá establecer los compromisos y pro
cedimientos para investigar y reali- . 
zar conjuntamente pruebas destina-

:''cii;s. ~· demostrar la intercambia
bilidad de medicamentos y .la eva
·l!Jación de éstos. 

Con este fin, las dependencias 
universitarias realizarán un progra
ma de investigaciones conjuntas, 
indicando los aspectos que cada una 
abarcará de acuerdo con las obliga
ciones señaladas en el convenio. 

Por una parte, la FQ y el IQ 
establecerán pruebas fisicoquímicas 
para el análisis de los medicamen
tos, y montarán y validarán métodos 
analíticos para la cuantificación de 
fármacos en fluidos biológicos. 

También realizarán estudios analí
ticos de pureza y candad de fármacos, 
aditivos, medicamentos y productos 
biológicos, y participarán en el diseño 
de los estudios en humanos y en el 
análisis e interpretación farmacociné
tica de los reSultados. 

Asimismo, la FM se comprome
tió a establecer un programa de eva
luación farmacológica clínica y 
preclínica de medicamentos e 
insumas para la salud. 

En el acto, efectuado 1 de julio, 
el maestro Xavier Cortés Rocha, 
secretario general de la UNAM y 
testigo de la firma del acuerdo, seña
ló que el mencionado proyecto per
mitirá a entidades universitarias unir 
sus capacidades en favor de la 
UNAM y de la sociedad mexicana 
en su conjunto. 

8 a 9 de julio de 1998. 

Por su parte el doctor Alejandro 
Cravioto Quintana, director de la 
FM, deClaró que este acuerdo res
ponde a la necesidad de vincula
ción planteada en el Plan de Desa
rrollo 1997-2000 de la UNAM. 

También afirmó que este con
venio marca la conjunción de es
fuerzos de diferentes grupos profe
sionales universitarios para partici
par en el programa de medicamen
tos genéricos. 

El doctor Enrique Bazúa Rue
da; director de la FQ, destacó que 
bajo esta firma se unen "las fortale
zas de diferentes instituciones para 
apoyar a 1¡¡ sóciedad en un proble
ma concreto". 

Es decir, una serie de académi
cos e investigadores de diferente 
formación, tanto químicos corno 
médicos, se coordinarán para tra
bajar en el tema de los medicamen
tos a fin de reforzar las nuevas 
disposiciones y acciones de. la Se
cretaría de Salud (SSa) acerca del 
manejo de las medicinas en el país. 

Además, concluyó, durante el 
desarrollo de este trabajo de inves
tigación se formarán recursos hu
manos &~alta calidad para el sector 
salud y farmacéutico. 

A su vez el doctor Francisco Lara 
Ochoa, director del IQ, destac9 que 
este acuerdo es una respuesta de la 
Universidad a una necesidad de la 
SS a en particular y del país en general. 

Con el convenio la Universidad 
demuestra que tiene la capacidad 
para hacer este tipo de trabajo de 
investigación. También evidencia 
su interés para enfrentar los gran
des problemas ·sociales, señaló. 

El doctor Francisco Bolívar Za
pata, coordinador de la Investiga-
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ción Científica y testigo de este 
convenio, dijo que el acuerdo es un 
paso más dentro de la fructífera 

. relación entre la SSa y la UNAM. 
Es también un estímulo para 

que otras áreas de la Universidad 
sumen esfuerzos y multipliquen el 
trabajo destinado a resolver proble
mas concretos. 

"La Universidad Nacional -con
cluyó- es mucho más que la suma 
de sus dependencias. El reto con
siste en combinar adecuadamente 
sus elementos, la posibilidad de 
hacer mejor las cosas, en el contex-

to de los problemas nacionales, y en 
este caso particular de la SS a". 

A este acto asistieron, además, 
los doctores Octavio Rivero Serra
no, secretario del Consejo de 
Salubridad General; Francisco Hi
guera Ramírez, director general de 
Control de Insurnos para la Salud, 
de la SSa, y Ferrnín Valenzuela 
Gómez-Gallardo, jefe del Depar
tamento de Farmacología de la FM, 
así como· el licenciado José 
Campillo García, subsecretario de 
Regulación y Fomento Sanitario 
de la SSa.• 

A V 1 S O 

La Secretaría de Asuntos Estudiantiles a través 
de la Dire.cción General de Ori!lntaciÓn y Servicios 

Educativos informa : 

A partir del día 3 de agosto de 1998, los servicios de 
Bolsa de Trabajo y Becas que se proporcionaban en la 

Dirección General de Atención a la Comunidad Estudiantil, 
serán proporcionados en la Dirección General de Orientación 

y Servicios Educativos, ubicada entre las Facultades de 
Arquitectura e Ingeniería en Ciudad Universitaria en un 

horario de 9 :00 a 20:00 hrs . de lunes a viernes . 



Esta casa de estudios, mediante la Coordinación de Vinculación, firmó un convenio 
con los centros InternaCional de Adiestramento de Aviación Civil y de Capacitación 
Alas América para la formación de personal y el desarrollo de estudios profesionales y 
de posgrado, así como para impulsar proyectos científicos y tecnológicos 

La UNAM y los sectores público y privado unen 
esfuerzos en pro de la aviación civil en México 

L ESTELA ALCÁNTARA · . 

a Universidad Nacional Au- ' su nuevo posgrado y a los recursos 
· tónoma de México, mediante la 
Coordinación de Vinculación, fmnó 
·un convenio de colaboraciótl con el 
Centrolntemacional,deAdiestramieh
to de Aviación Civil (Cintra) y el 
~entro de Capacitación Alas de Amé
rica, para la formación de personal 
técnico aeronáutico, el desarrollo de 
estudios profesionales y de posgrado, 
así como para el impulso de proyectos 
científicos y tecnológicos. 

Enelacto,realizadoel7dejulioen 
elsextopisodelaTorredeRectoría,el 
rector Francisco Barnés de Castro 
expresó que se trata de un "proyecto 
ambicioso en donde juntamos esfuer
zos el sector público, la iniciativa pri
vada y la UNAM para trabajar en pro 
de la aviación civil en México y muy 
particularmente para impulsar a Cintra 
como un instrumento de desarrollo de 
la industria aeronáutica nacional". 

El rector sostuvo que con la expe
riencia de Cintra y ·el apoyo de los 

· asesores de la dirección general de 
dicho centro, "daremos un paso ade
lante pararesolvermuchos de los pro
blemas en el campo de la aviación 
civil''. 

En su momento, el físico Sergio 
Reyc;s Luján, coordinador de Vincu
lación, comentó que el objetivo fun
damental del convenio es la colabora
ción entre las partes para institu
cionalizar la fonn_ación, capacitación 
y adiestramiento del personal técnico 
aeronáutico confo~e a la norma
tividad internacional Cada ,día más· 
acuciosa y que se manifiesta de mane
ra más concreta vía la calidad y la 
regulación laboral. 

En este esfuerzo, expuso Reyes 
Luján,la Universidad Nacional podrá 
participar gracias a la flexibilidad de 

técnicos que ofrecen sus sistemas de 
educación abierta y a distancia 

Precisó que este convenio se plan
teó con un gran interés porque se 
encontraron varias posibilidades en la 
Universidad Nacional para participar 
en el cam¡xi de la aviación civil, "algu
nas de ellas obvias como en el terreno 
de la administración donde vamos a 
canalizar nuestros recursos a la indus
tria aeronáutica". 

. Reconoció que "en el terreno de la 
investigación va a ser difícil la colabo
ración porque si bien tenemos áreas 
muy conectadas ron el campo de la 
industria de la ,aviación, también es 
cierto que no están directamente expre
sadas en algunos campos específicos". 

Sin embargo, refirió que "al estar 
trabajando en esto nos dimos cuenta 
que son varios los institutos y centros 
de la UNAM que pueden reorientar su 
quehacer. De hecho hablam~'s con los 
directores y en la práctica ellos han 
empezado ya a organizar el esfuerzo 
que nos va a permitir acercamos al 
campo de la industria aeronáutica", 

El físico Reyes Luján explicó que 
ya se han identificado algunos pro
yectos específicos para comenzar a 
trap ajar en el terreno de .la aviación 
civiL "Empezaríamos muy probable
me~te con el diplomado y la maestrla 
en administración aeroportuaria y se
guiríamos con el equivalente en trans
porte aéreo". 

Asimismo, reconoció que este 
esfuerzo no podía flncarse exclusiva
mente en el sector gubernamental, 
sino que era importante la relación 
con la industria para llegar a conve-

' Dios mucho más concretos "porque es 
así como nos apropiaremos de la ex
periencia necesaria en el campo de la 

industria de la aviación para enrique
cer algunos de nuestros planes.y pro
gramas de estudio y formar al perso
nal de manera más directamente vin
culada con la industria". 

El licenciado Fernando Flores 
Pérez, presidente del Consejo del Cen
tro de Capacitación Alas de América, · 
dijo: "el hecho de que la UNAM acep
te formar parte de este convenio nos 
distingue y nos obliga a trabajar más 
acuciosamente en el manejo de la 
educación que estamos impartiendo, 
pueS la institución abrirá para nuestros 
programas todas las ramas del conoci
miento vinculadas con la industria 
aérea". 

Al acto asistieron también el in
geniero Ernesto Martens Rebolledo, 
presidente del consejo de Cintra; el 
licenciado Melvyn Roig Blalcey, 
director general de Alas de Améri
ca; el ingeniero Juan A. Bargés 
Mestres, director general de Aero
náutica Civil de la SecretaFía de 
Comunicaciones y Transportes, y 
los maestros Xavier Cortés Rocha y 
Gonzalo Moctezuma Barragán, se
cretario y abogado generales. de la 
UNAM, respectivamente.• 
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Xavier Cortés, 
Ernesto Martens y 
Francisco Bamés. 

¡;¡;¡:¡:¡:¡:¡;¡;¡;¡:¡ :;:¡:;;¡· í~j~~ ~l ~1 ~1~ 1~ ~ ~¡~~~l~¡~¡~¡~¡ : 

¡::.~~~~i;::::~:d Nacional 
¡ Autónoma de México . 
· La Facultad de 

Medicina y 
ellnstHuto de · 

Investigaciones 
Fll~óglcaa 

anuncian su primer 
Diplomado sobre 

"Medicina Hlpocróttca 
Un Análisis Filológico e 

Histórico-Médico• 

Del 7 de agosto al 4 de 
diciembre de 1998 

Sesiones: Viernes de 
16a 21 horas 

informes e Inscripciones: 
Depto. de Historia y 

Filosofía de la Medicina: 
Tels: 529-75-42 al44 y 

Centro de Estudios 
Ciósicos: 
622 7488 

li~~ r.:""",.ti:i.,.,.,.,:i:!Y"""":¡;::¡:"'""'¡::;¡;¡·: 
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EN LRO-MUNIDAD 

BANCO DE DATOS 

Desde 1985 se han 
celebrado cinco 
reuniones 
internaciQnales 

A partir d/ 1985 se han 
celebrado, en forma 
periódica, cinco reuniones 
internacionales de mayistb 
en el Distrito Federal, 
Campeche, San Cristóbal fe 
las Casas, Mérida, Cht:tumal 
y, ahora, a 'iniciativa de la 
Dirección del Patrimonio 
Cultural y Natural del 
Ministerio de Cultura y 
Deportes del Gobierno de la 
República de Gu'atemala, en 
la ciudad de Antigua. 
De acuerdo con elllfL, los 
congresos internacionales de 
mayistas son las reuniones 
científicas más importantes 
que se r¡alizan en el mundo 
referentes a la cultura maya, 
desde sus más remotas raíces 
hasta sus expresiones 
actuales. 

100 9 de jUlio de 1998: 

La doctora Ana Luisa Izquierdo, coordinadora del Centro de Estudios Mayas del 
Instituto de Investigaciones Filológicas, informó que esta actividad académica 
-considerada la más importante en su género- se efectuará en la ciudad de Antigua, del 
2 al 8 de agosto, gracias a la organización de la República de Guatemala y de la 
Universidad Nacional 

j@ 

El Cuarto Congreso lntemacional de Mayistas. 
reunirá a 180 especialistas de distintos países 

Ana Luisa 
Izquierdo. 

U 
SERGIO CARRILLO 

n total de 180 Investigado
res de diversos países participarán 
en el Cuarto Congreso Internacional 
de MayistiJs, que organiza de manera 
conjunta la UNAM y la República 
de Guatemala para celebrarse del 2 
al 8 de agosto próximos, en la ciu
dad de Antigua, Guatemala. 

·. Así lo informó la doctora Ana 
L~isa Izquierdo, coordinadora del 
Centro de Estudios Mayas del Ins
tituto de Investigaciones Filo
lógicas (IIFL) de la Universidad, 
el pasado 7 de julio. 

En conferencia de prensa, la doc
tora Izquierdo dijo que el congreso 
permitirá a los mayistas comuni
car los avances de sus investiga
ciones,·conocer los trabajos reali
zados en distintas naciones y des
tacare! carácter multidisciplinario 
de los estudios acerca del tema, 
los cuales abarcan desde astrono
mía y física, hasta filología y lite
ratura, pasando por todas las ra
mas de la antropología. 

. "Uno de los problemas más 
polémicos hoy día es el de la identi-
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dad maya, que será precisamente <:1 
tema central del congreso", dijo Ana 
Luisa Izquierdo, quien explicó que 
esa actividad académica se realiza
rá con el ápoyo de Fundación · 
UNAM, de hi . Dirección General 
de Intercambio Académico, de la 
Secretaría de Relaciones Exterio
res (SRE), de la Secretaría de 
Turismo y de la Agencia Española 
de Cooperación Internacional . y 
del Instituto de Antropología e 
Histori~ del Ministerio de Cultura 

· y Deportes de' Guatemala, entre otras 
instituciones. 

Entre los temas que serán pre
sentados destacan: Bonampak: Imá
genes Antiguas, Raíces de Identi
dad; Tenencia de la Tierra y Tra
bajo Indígena en la Península de . 
Yucatán; Tikal: ' Relaciones lnter- • 
nas y Externas; Aspectos Gramati
cales en los Idiomas Mayas; 
Osteología: Nuevas Perspectivas 
sobre la Dieta, laSaluti y la Des
igualdadSocialenelPasadoMaya, 
y Hacia un Pluralismo Jurídico. 

A partir del 2 de agosto, en que 
se presentará la conferencia inau
gural: Lo Maya, los . Mayas y los 
Mayistas, a cargo de Juan Antonio 
Valdés, de la Dirección General de 
Patrimonio Cultural' y Natural del 
Ministerio de Cultura de Guatema
la, se efectuarán un total de 43 se
siones en forma de simposios y 
mesas redondas, algunas de el!ás 
si~ultáneas, en el Edificio de la 
Coq¡pañfa de Jesús. 

Las sesiones simultáneas empe
zarán a las 9 de la mañana, y por la tarde 
habrá mesas plenarias con la párticipa
cióh de 13 invitados especiales, quienes 
hablaránacercadelaidentidadmayaen 
las épocas prehispánica, colonial y con-

., 

fei!!)JO~ Entre los. invitados espe
ciales destaca la presencia de Bárbara 
Arroyo (Universidad del Valle, Guate
mala), !'}eatrjz de la Fuente (UNAM), 
Thomas Lee (Instituto Chiapaneco de 
Cultura), Gustavo Palma (Guatema
la), Robert Carmack (Universidad 
Estatal de Nueva York, Estados Uni
dos) y Narciso·Cojti (Guatemala). 

"Con este tipo de actividades el 
.Centro de Estudios Mayas dei!IFL 
cumple su compromiso no solamen
te ante la comunidad académica, 
sino también ante el público en ge
neral que se interesa en la cultura 

·. maya. Esta institución se esfuerza 
para que se avance en las investiga
ciones acerca de esta· grandiosa cul
tura, cuya población es de aproxi
madamente 10 millones de perso
nas, divididas en 28 grupos ma
yenses", informó. 

La doctora Izquierdo dijo tam
bién que hay una gran inquietud 
por la cultura maya por parte de 
investigadoresjaponeses y alema
nes, quienes hablarán de Chiapas 
y Guatemala Hoy, aunque tam
bién asistirán investigadores nor
teamericanos, centroamericanos, 
españoles, franceses; canadienses, 
polacos, ingleses, austriacos, dane
ses, holandeses, rusos e israelitas, 
entre otros. 

"El objetivo es dar a conocer el 
trabajo . que se realiza en México 

. acerca de cultura maya, pero tam
bién retroalimentarnos con Ías apor

·taciones realizadas en el extranjero 
comentó Ana Luisa Izquierdo." 

El congreso sérá clausurado con 
la conferencia de Mario Humberto 
Ruz Sosa (UNAM): Los Extravíos 
del Se.r: Identidad de Muerte entre 
losMayás. • 



Organizada por el Programa Universitario de Medio Ambiente, la FQ y la Dirección 
General de Personal, esta actividad se dirigió al personal administrativo 
(laboratoristas) con la intención de actualizarlo en el uso seguro de los materiales y 

residuos peligrosos que se manejan en los laboratorios de enseñanza e investigación de 
la UNAM 

Se efe.ctuó el curso Manejo de Sustancias 
Químicas Peligrosas y Tratamiento de Residuos 

M SoNIA LóPEZ 

anejar correctamente ma
teriales y desechos peligrosos en 
cualquier ámbito (industrial, aca
démico y/o en el hogar) es fun
damenta] para la seguridad de 
uno mismo, de los demás y para 
el ambiente y, con ello dismi
nuir el riesgo de accidentes afir
mó la doctora Elvira Santos, 
profesora de la Facultad de 
Química (FQ). 

Al inaugurar el curso Mane-
" jo de Sustancias Químicas Peli
grosas y Tratamiento de Resi
duos, que se efectuó del 29 de 
junio al 3 de julio en el auditorio 
Nabor Carrillo, la doctora Santos 
dijo que para lograr lo anterior se . 
tienen que conocer las propieda
des de las sustancias con las cua
les se trabaja. ·Así como prepa
rar y capacitar a quienes están 
en contacto con ellas. ' 

Este curso, organizado por 
el Programa Universitario de 
Medio Ambiente, la FQ y la Di
rección General de Personal, está 
dirigido a personal administrativo 
(laboratoristas) con la intención 
de actualizarlo·en el uso seguro de 
los materiales y residuos peligro
sos que se manejan ·en los labora
torios de enseñanza e investiga-. 
ción de la UNAM, indicó la doc
tora Santos. 

Material Peligroso 

Un material peligroso es una 
sustancia·o mezcla que, mane
jada inadecuadamente, daña la 
salud de los humanos, su bien
estar o el ambiente, y puede 
definirse como cualquier sus
ta~cia que produce una respues-

ta negativa -la mayoría de l.as 
veces- en los materiales bió
ticos y abióticos de los siste-

. mas expuestos a ella, apuntó la 
doctora Santos. 

Definir qué sustancias y ma
teriales son peligrosos y tóxi
cos, y cuáles no lo son, depen
de de dónde se usan, dónde ~s
tán presentes y cómo se trans
portan. En este último punto 
cada sociedad debe determinar 
los riesgos que considera exce
sivos o inaceptables y definir 
su marco regulatorio y de ges
tión de los productos. 

Así, en México este proble
ma se contempla en la Consti
tución y en varias leyes y re
glamentos de diversas secreta
rías de Estado como la de Sa
lud, de Relaciones Exteriores, 
del Trabajo, entre otras. 

Eti. particular, ia'Ley Gene
ral del Equilibrio Ecológico y 
la Protección al Ambiente de 
la Secretaría de Marina, Recur
sos Naturales y Pesca, emitida 
el 13 de diciembre de 1996, 
contiene diversos reglamentos 
respecto del manejo de residuos 
peligrosos que abarcan normas 
tecnológicas y formatos de re
siduos peligrosos. Además, esta 
ley tiene la particularidad de seña
lar los delitos ambientales. 

Hay que recordar que el 
desarrollo de la químiCa ha impli
cado muchos cambios en el mer
cado. El desarrollo tecnológico·y 
científico iniciado en el siglo pa
sado (1830) cuando se obtuvo al
quitrán del carbón de piedra, fue el 
principio de una serie de nuevos 
materiales y elementos como la 

EMra Santos. 

pólvora artificial ; el uso de clo
roformo, la aspirina, la penici
lina, el DDT y el silicón, que 
pueden considerarse contami
nantes. 

Sin embargo, señaló la doc
tora Santos, ese desarrolle tam
bién ha reportado beneficios, 
que en conjunto, son superio
res a los daños ocasionados . 

En la actualidad, se calcula 
que en el mundo se usan 60 mil 
sustancias químicas en la in
dustria y que de los millones de 
nuevas moléculas generadas por 
año, sólo 120 de éstas ingresan al 
mercado industrial, señaló la doc
tora Santos. 

Cabe aclarar que el término 
"contáminante" alude, en este con
texto, a cualquier producto en al
guno de sus estados físicos o for~ 
mas que al incorporarse en la at
mósfera, agua, aíre, flora, fauna o 
suelo, altera o modifica su compo
sición y condición natural. Es de
cir, Iacontaminanción es cualquier 
sustancia o forma de energía que 
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altera el ambiente y vulnera el 
equilibirio natural. 

En el caso de la contaíninación 
industrial, ésta puede ser casual o 
permanente, provocada por acci
dentes de la planta o en el transpor
te del producto, u originarse· desde 
la producción. 

Así, en México se calcula que 
sólo en este rubro (contaminación 
industrial), entre 1990-1995 se re
gistraron 314 accidentes de trans
porte, ofiginados principalmente 
(46.33 por ciento del total) por 
sustancias petrolíferas (combus
tibles) y también por amoniaco, 
ácido sulfúrico, ácido clohírico, 
sosa, cloruro de vinilo y ace
tonitrilo. 

En este panorama, concluyó 
la doctora Santos, el curso Ma
nejo de Sustancias Químicas 
Peligrosas y Tratamiento de Re
siduos es una acción óptima . para 
disminuir la probabilidad de acci
dentes o lesiones en la Universidad, 
al capacitar personal en el manejo 
correcto de productos peligrosos.• 
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·nacela 
E N L~ O M U N 1 DAD 

Manuel Velasco Suárez, presidente del Comité Consultivo Nacio.nal sobre Etica para la 
€iencia de la Vida y la Salud, dijo que hasta el momento existen 40 delegaciones en 
hospitales e instituciones de salud 

La creación de los comités de bioética busca · -
despertar el interés del médico en esta materia 

N EsTHER RoMERO 

o puede soslayars~ el hecho 
de queJas situaciones y prob.lemas 
del niund.o bioético en general 
pueden ser interpretados desde 
parámetros .filosóficos y remi
ten a·temas generales de filoso
fía moral, lo que les da carácter 
(igurosamente ético. 
. ;·Y ~quí interviéne no sólo _la 
con&¡x;ión, sino el método y 

_los objetivos .cognoscitivos 
Pf.Opios de la .filosofía que no 
ibn los 'de la mediéina o labio
logía, y mediante los cuales 

·busca accederse a esa compren-
·sión esencial de los hechos morales 
en sus raíces fundamentales. 

Estas fueron algunas de las re
flexiones de la doctora Juliana 
González, exdirectora de la Facul
tad de Filosofía y Letras y miembro 
de la Junta de Gobierno de esta 
J)niversidad, durante su participa
ción en las Jornadas sobre Bioética 
yBiotecnologíaenlaGenéticaHu
mana, organizadas recientemente 
por· el Instituto de Investigaciones 
Jurídicas (IIJ). 

J~n opinión de la doctora Gon
zálei:, aun desde el enfoque médico 
y de la ética médica o desde enfo
ques científicos o incluso jurídicos, 
los planteamientos no son ajenos al 
diséurrir filosófico, ni pueden serlo 
en la medida en que se adentran en 
las cuestiones propiamente éticas. 

"Aunque textos médicos, cien
tíficos,jurídic.os o tecnológicos sur
jan en contextos no filosóficos, se 
trata de una problemática ética que 
como tal obliga a adentrarse en el 
campo filosófico y a presentar plan
teamientos de índole filosófica." 

El el auditorio Héctor Fix 
Zamudio del IIJ, Juliana González 
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agregó que la bioética y la ética 
médica tienen significados filosófi
cos por la simple razón de que las 
cuestiones éticas, axiológicas o 
valorativas filosóficas. 

"Tanto la ética médica como la 
bioética son concebidas como ra
males de la filosofía moral, y en el 
fondo . como simples aplicaciones 
de principios éticos universales que 
se constituyen desde el razonamien
to filosófico. Esta es una de las po
siciones; la otra, contrariamente, 
plantea que en la ética médica pre
valece la visión médica Y se toman Luis Vargas, Juliana González, Víctor Martínez y Manuel Velasco.· 

las decisiones éticas desde -el con-
texto clínico, constituyéndose la éti
ca en una especialidad médica. 

"Se trata, pues, de aproximar a la 
ética filosófica y la medicina, la · 
teoría y la praxis, lo abstracto y lo 
concreto; tiene que haber un punto 
de encuentro, de convergencia, de 
recíproco acercamiento. Este es el 
sentido de una genuina bioética", 
apuntó la universitaria, quien tam

bién forma parte de la Comisión de 
. Arbitraje Médico de nuestro país., 

Rej1exi6n Filos6f1Ca 

En su momento el doctor Ma
nuel Velasco Suárez, presidente del 
Comité Consultivo Nacional sobre 
Etica para la Ciencia de la Vida y la 
Salud, expuso que la bioética no 
sólo tiene el significado inherente a 
su semántica, sino que se ha consti
tuido en materia multifactorial de 
reflexión filosófica, antropológica, 
jurídica y .médica. 

Desde el punto de vista del emi
nente neurocirujano, la aplicación 
del espíritu de los principios 
bioéticos requiere de autocensura y 
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posesión de su conocimiento para . rimentación, y de pruebas ofensivas 
que, en primer )ugar, se respete el . a su dignidad e integridad bio
derecho a la vida humana, a la su- sicosocial. 
pervivencia en la biodiversidad, pre- En su participación el doctor Luis 
servando la dignidad de la persona a Vargas, del Instituto de Investiga
efecto de que no resulte víctima del . ciones Antropológicas, destacó que 
progreso material, c'uando éste pue- los hum ah os nos caracterizamos, bá
da convertirse en factor de desigual- sicamente, por ser productores de 
dad y deshumanización. éultura. Esta -añadió- produ.ce he-

El doctor Velasco Suárez, orga- rramientas como amplificadores del 
riizador del Primer Congreso lnter- conocimiento y el razonamiento, así 
nacional de Bioética hace cuatro como modificadores de las fundo
años en nuestro país, informó que se nes corporales. 
han creado comités de bioéticá en Luis Vargas especificó que en 
todos los hospitales e instituciones medicina esta situación es nue
de salud. "Hasta el momento ya va. "Habíamos utilizado medí
suman más de 40". , camentos coino la aspirina para 

Por medio de ellos -manifestó- modificar uria funci,ón normal 
se trata de concielitizar y despertar del cuerpo que es producir fíe
el interés de los médicos hacia el bre o producir dolor, pero hoy 
conocimiento de la bioética. tenemos recursos capaces de re-

Como puente nuevo entre la éti- guiar la fertilidad por medio de 
ca, la biomedicina y las ciencias pastillas . Y no sólo eso,. tam
sociales-concluyó'el neur.ocirujano- bién podemos m,anipular la in
la bioética supone propósitos de sal- formación genética de nuestro 
vaguarda para la sobrevivencia en cuerpo o el de otros . Sin lugar a 
el planeta y en primer término en el dudas, esta situación es un ele
h<:J~bre inmerso en el riesgo de con- mento nuevo de la cultura de hoy'\ 

. vertirse en sujeto de su propia ex pe- concluyó.• 



En el marco del Tete-Encuentro Nacional Vía Sátelite Audiovisual e Infonnática Educativa, 
organizado por TVUNAM y otras instituciones, Jorge Fernández Vare la, coordinador de 
Universidad Abierta, indicó que el uso pasivo, no comprometido o mal administrado de los 
medios en la educar:ión sirven sólo para reproducir antiguos vicios, malas prácticas e 
incluso algunos patrones indeseables, como ha ocurrido con la televisión comercial 

La educación · audiovisual debe incluir 
program_as que hagan del alumno un ser crítico 

E ' SONIA LóPEZ 

s necesario emprender pro
gramas de capacitación y forma
ción en alfabetización audiovisual 
con el propósito de hacer del docen
te un emisor creativo de sus propias . 
producciones, y de ·los alumnos, 
receptores críticos y reflexivos. 

AfirrnóloanteriorelarquitectoJor
ge Fernández V arela, coordinador de 
Uruversidad Abierta, al participar en la 
videoconferencia Espacios delnv~sti
gación para la Cultura AUdiovisual e 
Informática; Estrategias. Institu
cionales, efectuada el25 de juruo en la 
salaPola Weiss de 1V-UNAM. 

En el marco del Te/e-Encuentro 
Nacional VÚI Sáteüte Audiovisual e 
lnformáticaEducativa,organizadopor 
TVUNAM, el Instituto Latinoamerica
no de Comurucación Educativa. y la 
Urudad de Televisión Educativa me
diante el Centro de Entrenamiento de 
Televisión Educativa, el arquitecto 
V arela indicó que es claro que el u~ . 
pasivo, no comprometido o mal admi
rustrado de los mediOs en la educación 
puede servir sólo para reproducir anti
guos vicios, malas prácticas e incluso 
algunos patrones inde$eables, crupo ha 
ocurridoenbuenamedidaconlatelevi
sión comercial. 

La sola disposición de estas técni
cas no garan~ un cambio en Jos plart
teamientos didácticos IÚ una mejora en 
sus resultados, de alú que sea necesario 
estimular, además, una amplia investi
gacióp en esta materia ''Es un hecho 
que fomentar una amplia y sosteruda 
investigación es una Iiecesidad cuya 
satisfacción debe tenerse como inapla
zable", apuntó Varela. 

Uno de Jos puntos estratégicos 
institucionales para el desarrollo de la 
culturainformáticaaudiovisualesafron
tar la modernización a partir de proyec-

tos académicos pertinentes para procu
raryi,Jtilizardeformaracionallosrecur
sos en el equipar!Úento, elaboración y 
producción de materiales didácticos. 
Otro es asegurar que la incorporación 
de los nuevos medios y las nuevas 
_tecnologíassesujeteacriteriospedagó
gicos, didácticos y académicos, detíni
dos con independencia de ciertos afa
nes o de presiones tecnologistas. 

Además, es ne·cesario institu
cionalizar la enseñanza y e~ aprendizaje 
de los medios para integrar proyectos 
acadélnicos, ampliar la capacidad 
·institucional y elaborar, producir, expe
riiÍlentar y distribuir material que facili
te la integración o correlación de me
dios con Jos currículos, puntualizó el 
arquitecto V arbJa 

En ese sentido, las colaboraciones 
institucionales deben ser un factor es- . 
tratégico decisivo para fomentar la par
ticipación de proyectos relacionados 
con la investigación, aplicar las teleco
murucaciones de informática y formu
lar proyectos autofinanciables. 

Todo ello significa, concluyó el 
arquitecto V arel a, que '1a formación en 
medios no se resuelve con la mera 
producción de audiovisuales en medios 
educativos. La discusión, el análisis y la 
formación de grupos de-trabajo y de 
seminarios, por ejemplo, deben consti
tuir Jos ejes rectores en la formación de 
medios audiovisuales y su integración. 

Redes Edusat y Escolar 
' 

. En la "red de redes", Internet, todos 
pueden reCibir y producir información; 
este sistema permite ligar estos dos 
universos de forma eficiente y originar 
una cantidad mayor de conocimientos 
que-puede traducirse en un país mejor 
comurucado señaló el doctor Víctor 

Víctor Guerra, Jorge Femández Varela, Romeo Pardo, José Calderón, Alejandro 

Pisanty, Mauricio Vega y Francisco Urquijo. 

Guerra, coordinador de Servicios Aca-
démicos. 

Al respecto, añadió, la Secreta~ 
ría de Educación Pública (SEP) 
cuenta con un proyecto nacional de 
Educación a Distancia destinado a 
utilizar Jos medios tecnológicos apli
cados a la educación mediante las 
redes Edusat y Escolar. 

La RedEdusat, explicó, se refiere a 
una televisión educativa de amplia co
bertura para efectuar teleconferencias 
con un bajo costo. Hoy día, este sistema 
llega a 23 mil ~uelas del país, y se 
espera que en dos años crezca de 70 a 
cien mil escuelas, centros educativos y 
de capacitación de maestros. 

Por otra parte, la Red Escolares un 
proyecto que consiste en conectar a 
Internet a todas las escuelas de México, 
desde primarias hasta uruversidades y 

·centros de investigación. 
"Sin embargo -puntualizó- estos 

dos proyectos de infraestructura no val
drían mucho sino van acompañados de 
un programa académico de contenido 
pedagógico que los haga pertinentes y 
útiles en las escuelas." 

Así, este programa utiliza los me
dios como estimulador para hacer 
más efectivos Jos paradigmas peda
gógicos exitosos tradicionales, como 
el trabajo de los maestros con los 
alumnos involucrándose para apren
der y enseñar mediante el desarrollo de 
investigaciones. 

Es decir, concluyó, al tiempo que 
aprenéle a utilizarse Jos medios también 
se emiten mensajes propios, con el fin de 
no ser sólo consurrudores de la informa
ción sino participantes activos en el pro
ceso de aprendizaje. 

En esta videoconferencia 
participaron, además, el doctor · 
Alejandro Pisanty, titular de la 
Dirección General de Servicios 
de Cómputo Académico de la 
UNAM, y los licenciados Fran
cisco Urquiro, asesor de Phillips 
Internacional; Mauricio Vega 
Simón .• asesor en Diseño Indus
trial en Proyectos Académicos 
del Instituto Tecnológico de Es
tudios Superiores de Monterrey; 

· Romeo Pardo, UAM-Xochimilco, y 
Calderoni Arroyo como moderador.• 
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UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MEXICO 
SECRETARIA GENERAUCOORDINACION DE PROGRAMAS ACADEMICOS 

DIRECCIÓN GENERAL DE ESTUDIOS DE POSGRADO 

Convocatoria de Ingreso al Programa de Becas Nacionales para Estudios de Posgrado 

La Dirección General de Estudios de Posgrado convoca a los alumnos 
de posgrado de la Universidad Nacional Autónoma de México a participar 
en el Programa de Becas Nacionales para Estudios de Posgrado 
(Becas Nuevas), correspondiente al período lectivo que inicia en el 
semestre 99-1 . 

Este programa· tiene como: 

Objetivo 

Fortalecer Jos programas de posgrado de la UNAM, fomentar la vocación 
de los estudiantes poria investigación y la docencia, así como apoyar a 
los mejores alumnos de maestría y doctorado para la realización de sus . 
estudios y la obtención del grado. 

Condiciones generales: 

I,_Las propuestas de candidatos y el otorgamiento de las becas se 
harán conforme a las Reglas de Operación del Programa de Becas 
Nacionales para Estudios de Posgrado en la UNAM. 

JI . La preselección de los candidatos estará a cargo de los Comiiés 
Académicos de los programas adecuados al Reglamento General de 
Estudios de Posgrado 1996, o de los Subcomités de Becas de las 
facultades y escuelas (únicamente por este año mientras terminan su 
proceso de adecuación al Reglamento), los cuales presentarán sus 
solicitudes con di<;tamen favorable al Comité Técnico del Programa, por 
conducto de la Dirección General de Estudios de Posgrado. 

111. Las solicitudes de beca, debidamente requis~adas, serán evaluadas 
por el Com~é Técnico de Becas, atendiendo fundamentalmente a los 
siguientes cmerios: 

a) Plan de trabajo a desarrollar durante la vigencia de la beca 

b) Antecedentes académicos de los candidatos 
e) Recursos presupuestales disponibles 
IV. Todos los candidatos deberán presentar compromiso de dedicación 

exdusiva a su programa de estudios de posgrado, avalado por el tutor y el 
Comité Académico o el Subcomité de Becas respectivo. 

V. Los becarios deberán dedicar cuatro horas semanales a colaborar 
en actividades de apoyo docente en alguno de los programas académicos 
de la UNAM. 

VI. Los candidatos podrán disfrutar de beca.s externas a las de la 
UNAM. Cuando el monto de la beca sea inferior a la de la UNAM y el 
dictamen del Comité Técnico sea favorable, el alumno recibirá una beca 
complementaria en función del tabulador vigente. 

Bases: 

1. A partir de la fecha de publicación de esta Convocatori; , los 
interesados deberán dirigirse al Comité Académico o al Subcomité de 
Becas que les corresponda, para obtener la forma de solicitud de beca 
y la información sobre la entrega de la documentación requerida. 

2. Las solicitudes de beca turnadas por los Comités Académicos o . 
por los Directores de las facultades y escuelas, en el caso de programas 
en proceso de adecuación al Reglamento General de Estudios de 
Posgrado 1996, se recibirán en esta Dirección General del 24 al28 de 
agosto de 1998, de 9:00 a 14:00 horas. No se recibirán expedientes 
incompletos, ni extemporáneos. 

3. El dictamen del Comité Técnico de Becas será inapelable. 

"POR MI RAZA HABLARA EL ESPIRITU" 
Ciudad Universitaria, DF, a 9 de julio de 1998 

Doctor Enrique Piña Garza 

REGLAS DE OPERACION DEL PROGRAMA DE BECAS NACIONALES PARA ESTUDIOS DE POSGRADO EN LA UNAM 

Características de las becas 

1. Se podrán otorgar becas para realizar estudios de posgrado en la 
UNAM en alguno de los siguientes niveles: 

a) Maestría 
b) Doctorado 

2. Las becas comprenden los siguientes rubros: 
a) Asignación mensual para gastos de manutención 
b) Seguro médico 

El monto de las becas será establecido de acuerdo con el tabulador 
vigente del Programa de Becas Nacionales para Estudios de Posgrado 
de la UNAM. Las becas podrán ser totales o complementarias: las 
primeras cuando el becario disfrute únicamente de la asignación mensual 
señalada en el tabulador para cubrir los rubros arriba indicados, y las 
segundas cuando el becario cuente con apoyos o becas de fondos 
públicos externos a la UNAM lo que implicará ajustar la asignación 
mensual hasta la especificada en el tabulador. 

Cuando el programa disponga de recursos económicos distintos a 
los públicos, el alumno podrá recibir un complemento de beca que no 
exceda del 50% del monto de la beca otorgada por la UNAM. 
3. Los montos de las becas se establecerán en tres niveles, como sigue: 

Nivel/ para estudiantes de maestría o doctorado en el primero y 
segundo años. 

Nivel// para estudiantes de doctorado en el tercero y cuarto años. 
Nivel/l/ para estudiantes de quinto, o bien, último año de doctorado. 

4. El plazo durante el cual se podrá disfrutar de una beca de posgrado 
tendrá como límites máximos Jos siguientes: 

a) Para obtener el grado de maestro: 2 años. 
b) Para obtener el grado de doctor a partir de la licenc;iatura: 5 años ." 
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. e) Para obtener el•'grado de doctor a partir de la maestría: 3 años. 
5. Los plazos anteriores se contabilizarán a partir de la inscripción del ' 
alumno al programa de,posgrado correspondiente, es decir, en forma 
independiente al ciclo escolar para el que solicite la beca. 
6. Las becas terminarán: 

a) Cuando se cumpla el objetivo o el período para el cual fueron 
otorgadas, Jo que suceda primero. 

b) Cuando el interesado así lo solicite. 
e) Cuand'J un estudiante no informe oportunamente respecto al 

otor-gamiento ae otra beca o apoyo para cursar estudios de posgrado. 
d) Cuando a juicio del Comité Académico o del Subcomité de Becas, 

los avances no sean satisfactorios. 
e) Por incumplimiento de alguna de las obligaciones establecidas en 

este ordenamiento. · 

Requisitos 

7. Los candidatos deberán cumplir Jos siguientes requisitos: 
.a) Contar con un promedio mínimo de 8.5 en sus estudios previos de 

licenciatura o de maestría, según el caso. 
b) Estar inscrito en un programa de maestría o doctorado de la 

UNAM. 
e) No haber causado baja con anterioridad en alguno de los programas 

de becas de la UNAM por incumplimiento de sus obligaciones como 
becario. 

d) Los candidatos de nacionalidad extranjera aceptados en un 
programa en proceso de adecuación al Reglamento vigente, deberán 
anexar además la forma migratoria correspondiente expedida por la 
Secretaría de Gobernación y la revalidación de estudios expedida por la 
Dirección General de Incorporación y Revalidación de Estudios, previo 
acuerdo de la Comisión Permanente de Incorporación y Revalidación de 
Estudios del H. Consejo Upiilersitario. 



e) Comprometerse a cumplir con las obligaciones señaladas en 
estas Reglas de OperaCión. 

8. De acuerdo con la {echa límite de entrega establecida por cada Comité 
Académico o Subcomité de Becas, los interesados deberán presentar la 
solicitud por duplicado, acompañada de la documentación completa que 
en ella se especifica. 

Instancias respo.nsables 

9. Los Comités Académicos o los Subcomités de Becas evaluarán y 
dictaminarán las solicitudes de beca tomando en cuimta los antecedentes 
académicos de los qmdidatos, el historial del tutor en la formación de 
recursos humanos y la capacidad de formación de alumnos del programa 
de posgrado correspondiente. 

Los resultados de este ejercicio deberán enviarlos con un orden de 
prelación a la Dirección Gel)eral de Estudios de Posgrado (DGEP). 

1 O. Los Comités Académicos o los Subcomités.de Becas de los programas 
de posgrado serán loS órga·nos responsables de: . 

a) Evaluar a los candidatos y dictaminar las solicitudes. 
b) Asignar el ord.en de prelación de las soliCitudes de becas .de 

acuerdo con la evaluación de los candidatos. . 
e) Difundir el Programa de Becas para Estudios de Posgrado en la 

UNAM en su comunidad, en especial; la c.onvocatoria respectiva , así 
como distribuir In ~olicitudes de becas. 

d) Proporcionar a los interesados información adecuada y oportuna 
sobre los objetivos, procedimientos,' requisitos y condiciones de este 
Programa. d ,, , 

e) Entregar oportunamente a la DGEPdeacuerdo con la Convocatoria, 
las solicitudes de becas y ~e renovación de las mismas. ' 

f) Supervisar el desempeño académico de los becarios. 
g) Informar oportunamente a la DGEP de cualquier cambio en la 

situación de los becarios,'en particular de la terminación de las. becas. 
Esto último ya sea porque lo's becarios concluyeron ·sus estudios o 
cuando dejen de cu.mpHr.con alguna de sus obligaciones como becarios. 

h) Evaluar periódicamente el desarrollo del Programa de Becas en 
su programa de posgrado e informar al Comité Técnico de Becas a través 
de la DGEP. 

11 . Dentro de los plazos previstos el) la respectiva convocatoria , los 
Coordinadores de los Comités Académicos o los Directores de las 
facultades y escuelas, eh el caso de programas en proceso de adeéuación 
al Reglamento General de Estudios de Posgrado 1996, enviarán a la 
DGEP las solicitudes de beca anexando los siguientes documentos: 

a) Copia del certifi~.do de estupios del último ciclo escolar realizado. 
b) Programa dé trabajo de los candidatos avalado por el tutor o el 

Comité Tutora! del aspirante. . r 

e) Carta de dedicación exclusiva al progrania de posgrado respectivo 
por parte del alumno; avalada por su tutor, el Comité Académico o el 
Subcomité de Becas, ·según .corresponda. 

d) Los demás se(ialados en el formato de solicitud correspondiente. 

12. Las beca~ serán renovables' anualmenie. Los Comités Académicos 
o los Subcomités de Becas deberán enviar las solicitudes de renovación 
a la DGEP, con dos meses de anticipación a la fecha de vencimiento, 
anexando la siguiente documentación: 

a) Informe de !rabajo del ,alumno, avalado por el tutor, en el que se 
muestre un de~empeño satisfactorio en su proyecto de trabajo. 

b) Programa de trabajo actualizado para el péríodo que solicita, 
aprobado por· el tutor. ". · . . · 

e) En su caso, el resültado de la evaluación del comité tutoral del 
estudiante. ~ 

d) La demás especificada en la solicitud de renovación. 

13. Para que los Com.ités Académicos o los Subcomités de Becas 
recomienden la renovación de la beca deberán tomar en consideración 
los siguientes criteiios: 

a) Desempeño académico del becario durante el periodo. 
b) El avance logrado de acuerdo con el compromiso estabecido en 

su programa de trabajo. 
e) La evalua~ón del tutor y/o del comité tutora! , según el caso. 
d) El curilplimiento de sus obligaciones como becario. · 

14. El Programa de Becas Nacional~s para Estudios de Posgrado en la 

UNAM tendrá un Comité Técnico quien será el responsable de evaluar 
académicamente las solicitudes de los candidatos y estará integrado por: 

a) El Secretario General, quien lo presidirá. 
b) Tres representantes de cada uno de los Consejos Académicos de 

Area, quienes deberán ser profesores o inv~stigadores titulares de 
tiempo completo, tutores de algún programa de posgrado, y no desempellar 
cargos académico-administrativos en la UNAM. Serán designados por 
los Consejos respectivos a propuesta de los Coordinadores. Durarán en 
su cargo un máximo de tres años, prorrogables en forma cons.ecutiva, por 
una s_ola ocasión. 

e) Diez miembros designados ·por el Rector, quienes deberán ser 
profesores o investigadores titulares de tiempo completo, tutores de 
algún program,a de posgrado, y no desempeñar cargos académico
administrativos en la UNAM. Estos durarán en su cargo tres años, 
prorrogables en forma consecutiva, por una sola ocasión. 

d) El Coordinador de Programas Académicos, quien suplirá al 
Secrptario General en su ausencia.. · 

Formarán parte con voz pero sin voto: 
e) Los Directores Generales de Estudios de Posgrado, de Asuntos . 

del Per~_onal Académico y de lnt,ercambio Académico. 

15. La Dirección .General de Estudios de Posgrado será la dependencia 
de la UNAM encargada de coordinar y administra'r este Programa, y 
tendrá como funciones: · 

a) Coordinar las reuniones del Comité Técnico de Becas. 
b) Mantener informados a los Comités Académicos o los Subcomités 

de Becas de las modificaciones a las· reglas de operación del sistema, así 
como de las políticas acordadas por el Consejo Consultivo de Estudios 
de Posgrado. . 

e) Supervisar el cumplimiento de este ordenamiento. 
·d) Emitir la convocatoria y distribuir los formatos de solicitud y 

.renovación de becas. ' 

Obligaciones de los becarlos ' 

16. Los becarios tendrán las siguientes obligaciones: 
a) Cumplir con el programa de trabajo aprobado y obtener el grado 

correspondiente, en los términos en los que le fue otorgada la beca. 
b) Mantener un promedio mínimo de 8.5 y no tener ninguna calificación 

de NA, o cumplir satisfactoriamente las actividades académicas de 
acuerdo con lo establecido en el Programa de Posgrado en el que está 
inscrito·. · 

e) Informar periódicamente sobre el desarrollo de sus estudios y de 
la obtención del grado. · 

d) Dedicarse exclusivamente a su programa de estudios, salvo lo 
establecido en el inciso e) de este artículo. 

e) Dedicar cuatro horas semanales a colabonir en actividades de 
apoyo docente en alguno de los programas académicos de la UNAM o 
impartir una asignatura en la UNAM. En este último caso, las clases 
podrán ser remuneradas de acuerdo con el tabulador de sueldos del 
personal académico vigente. También serán consideradas las actividades 
de apoyo docente fuera de la UNAM siempre y cuando formen parte de 
convenios institucionales o hayan sido aprobadas por el Consejo Técnico 
de la entidad académica respectiva o el Comité Académico de su 
programa de posgrado. 

1 

f) Incluir en toda publicación o tesis, producto de la beca, un 
reconocimiento explícito a la UNAM por el apoyo corno becario. 

g) Hacer del conocimiento del Comité Técnico de Becas por conducto 
de la DGEP, cuando solicite o reciba una beca o cualquier tipo de 
remuneración o apoyo económico de otra Institución, con objeto de que 
se hagan los ajustes pertinentes al monto de la beca. 

Otros 

17. Cualquier situación no contemplada en estas reglas será resuelta por 
el Secretario General de la UNAM, previa consulta con el Abogado 
General. 

Transitorio: 

PRIMERO: Las presentes reglas de operación entrarán en vigor a partir 
del día siguiente de su publicación en la Gaceta UNAMy dejan sin efecto 
a las reglas de operación del Programa de Becas para Estudios de 
Posgrado en la UNAM del12 de febrero de 1998. 

Gaccta UNAM 9de~de 1998. o 15 
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EN Lg;MUNIDAD 

En su sesión del 8 de julio, donde se guardó un minuto de silencio por Salvador 
Zubirán y Amelía Sámano, el máximo órgano colegiado de la UNAM concedió la 
distinción de profesor emérito a Octavio Rivera y a Enrique Piña; asimismo, se eligió 
por mayorí~ a Luis Ortiz miembro de la Juma de Gobierno 

Aprueba el Consejo Universitario otorgar 
nueve doctorados Honoris Causa· 

E PíA HERRERAIESTHER ROMERO 

n la s~sión ordinaria del 8 de Con una destacada carrera do-
julio del Consejo Universitario pro
testaron como consejerqs universi
tarios las doctoras Linda Manzani
lla Naim y Alici~ Girón González, 
directoras de los institutos de inves
tigaciones Antropológicas y Econó
micas, respectivamente; los maes
u:os Eduardo Antonio Chávez Silva 
y Rosendo Arturo Goni:ález, direc-

- tores de la Escuela Nacional de Ar
tes Plásticas y de la Facultad de 
Estudios Superiores Zaragoza, así 
como el doctor Dante Jaime Morán 
Zenteno y el arquitecto Héctor Enri
que Herrera León 'y V éiez, directo
res del Instituto de Geología y de la 
Escuela Nacional Preparatoria, res
pectivamente. 

Profesores Eméritos 

El pleno del Consejo Universitario 
~bién aprobó la propuesta del Con
sejo Técnieode la Facultad de Medici
na (~"M), para nombrar profesores 
eméritos a losdoctores.OctavioRivero 
Serrano y Enrique Piña Garza. 
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cente, cuya influencia ha sido deci
siva en la vida académica de la FM, 
el exrector de la Universidad tiene 
una trayectoria que puede dividirse 
en tres etapas: médico y cirujano en 
el ámbito hospitalario, funcionario 
universitario y promotor de grandes 
cambios para mejorar las condicio
nes de salud de los mexicanos. 

Octavio Rívero Serrano inició 
su carrera profesional como neumó
logo en 1953. En 1977 fue designa
do director de la FM. Durante su 
gestión efectuó la racionalización 
de la matrícula y el establecimiento 
de programas de trabajo comunita
rio, los cuales enriquecieron el Pllin 
A-36 creado por su antecesor. Ade
!Jlás, implantó un programa de tuto
rías con el fin de que los alumnos 
completaran su formación con pro
fesores experimentados. También · 
creó un grupo interinstitucional para 
realizar el examen de ingreso a las 
residencias médicas, el cual se apli
ca hasta hoy. 

En 1981 fuedesignadorectordela -
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UNAM. Durante su ge,stión destaca
ron tres grandes aportaciones: la crea
ción de los programas universitarios, 
que hasta la fecha funcionan como 
áreas de convergencia horiwntal para 
abordar algunos de los grandes pro
blemas y retos del país; la consolida
ción de las unidades multidisci
plinarias, creadas durante el rectorado 
de su antecesor, doctor Guillermo 
Soberón, y haber realizado, mediante 
una amplia consulta, la propuesta de 
una reforma universitaria qasada en 

· una evaluación institucional, con el fin 
de formular el Plan Rector de Desarro
llo Institucional que condujera a la 
implantación de programas específi
cos para la superación de nuestra vida 
universitaria. 

Fue coordinador del Programa 
Universitario de Medio Ambiente y 
en la actualidad es secretario del Con
sejo de Salubridad General, desde don
de ha promovido y dirigido una serie 

· de cambios fundamentales dentro de 
la práctica médica. 

Por su parte el doctor Enrique Piña 
Garza,egresadodelaFMyactualdirec~ 

tor general de Estudios de Posgrado de 
la UNAM, inició su labor docente en 
esta Universidad hace 40 años. Una de 
sus principales preocupaciones ha sido 
la captación oportuna de estudiantes 

· recién eg¡-esactos para que se orienten 
hacia la investigación. Un buen número 
de estos alumnos se encuentra en cen
tros de investigación en el extranjero, 
otros ocupan puestos importantes den
tro de las instituciones de investigación 
y docencia en el país. 

El doctor Piña Garza, quien fue 
presidente fundador de la Asociación 
Mexicana de Profesores .de Bioquí
mica, recibió el Premio Universidad 
Nacional en d área de Docencia en 
Ciencias Naturales', en 1993. · 

Durante sus gestiones como jefe 
del departamento de Bioquímica de la . 
FM, Piña Garza se esforzó con éxito 
para mantener una alta calidad .en las 
publicaciones de investigación origi
nal dentro de su grupo de trabajo. Su 
iniciativa en la actualización de profe
sores en esa área en el ámbito nacional 
ha sidd lin ejemplo para la Universi
dad; en eSte programa ha recibido el 



apoyo de diversas instituciones edu
cativas y de investigación nacionales. 

Luis Ortiz Macedo, Miembro de 
la Junta de Gobierno 

Asimismo se eligió al.doctor Luis 
Ortiz Macedo miembro de la Junta de 
Gobierno, en sustitución del -doctor 
Carlos Chanfón Olmos. Mediante el 
procedimiento de ·votación nominal 

·· simple, contendió por el nombramien-
to con la doctora Teresa del Conde, 
destacada universitaria y directora del 
MuseodeArteModerno. OrtizMacedo 
obtuvo73votosyTeresadelConde38; 
solamente hubo una abstención. 

En su sesión extraordinaria, el 
Consejo Universitario aprobó la 
propuesta del rector Francisco 
Bamés de Castro que confiere el 
doctorado Honoris Causa de la 
UN AM a J ack Lang, Miguel León- · 
Portilla, Adolfo Sánchez Vázquez, 
Vicente Rojo, Pedro Ramírez Váz
quez, Jacques-Louis Lions, Ilya 
Piigogine, Clemente · Robles e 
Immanuel W allerstein, académicos 
que han tenido un desempeño so
bresaliente en sus respectivas dis
ciplinas. 

Frucdferas Trayectorias 
Profesionales 

El trabajo del doctor'Lang, consi
den¡do uno de los grandes promoto
res de la cultura nacional; se ha con
vertido en referencia fundamental 
cuando se habla de nuestras institu
ciones culturales.· Para él la cultura 
tiene la misión de estirriular el talento 
y capacidades del ser humano para 
que éste pueda crear 'y desarrollarse. 

Respecto del doctor Miguel León-

Portilla, uno de los más destacados 
historiadores de nuestro país, puede 
decirse que sus contribuciones al estu
dio de la lengua, historia y cultura de 
los pueblos nahuas han permitido co
nocemos mejor como nación. 

El doctor Adolfo Sánchez 
V ázquez, uno de los más reconoci
dos intelectuales de nuestro tiempo, 
destaca por sus aportaciones en el 
campo de la filosofía: sus trabajos 
acerca de la filosofía de la praxis 
constituyen una de sus mayores 
aportaciones al pensamiento de 
nuestra época. A ello hay que agre
gar sus estudios en tomo de la obra 
de Carlos Marx y el desarrollo del 
mariisino en el mundo. 

Con una reconocida ttayectoria 
tanto en México como en el extran
jero, la aportación a la cultura mexi
cana de Vicente Rojo es tan fecunda 
como su imaginación. Este exce
lente .pintor y diseñador gráfico ha 
sabido combinar la tradicíón plásti
ca de nuestro país con las más 
innovadoras contribuciones del que
hacer pictórico contemporáneo. 

Uno de los grandes arquitectos del 
México moderno es, sin duda, Pedro 
Ramírez V ázquez, quien ha sostenido 
que la arquitectura, además de estar al 
servicio del hombre de hoy, ha de 
estar cargada de valores duraderos 
que le permitan mantenerse vigente e 
incorporarse al patrimonio de un pue
blo. Entre sus obras más importantes 
destacan la nueva Basílica de María 
de Guadalupe, el Estadio Guillermo 
Cañedo (antes Azteca) y el Museo 
Nacional de Antropología 

Jacques-Louis Lions, actual pre
sidente de la Academia Francesa de 

. Ciencias, es uno de los matemáticos 
más distinguidos de nuestros días. 

Ha trabajado diversos campos de la 
matemática aplicada y es líder in
discutible de la escuela matemática 
francesa. Su obra es una muestra 
fehaciente de cómo las matemáticas 
pueden servir para resolver proble
mas de interés económico y social. 

Ilya Prigogine ha dedicado su 
vida al estudio de la termodinámi
ca, de los sistemas lejanos al equi
librio y del caos. Sus aportaciones 
han dado lugar a una línea de in
vestigación que ya tiene seguido
res en prácticamente todas las uni
versidades del mundo: el estudio 
de los sistemas complejos que ha 
influido de manera decisiva en la 
reestructuración de los·conceptos 
fundamentales de las ciencias na-

. turales y sociales, y que ha signifi
cado una verdadera revolución 
epistemológica, la cual trastocó 
los paradigmas de la física y la 
química con la introducción del 
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concepto de incertidumbre. 
Oemente Robles, destacado médi

co cirujano, inició y consolidó cuatro 
grandes especialidades en México: la 
neurocirugía en el Hospital General; la 
cirugía pediátrica en el Hospital Infantil 
OuntoconJesúsLozoya); lacirugíaen el 
naciente Instituto Nacional de Cardio
logía, y la creación de un grupo de 
cirujanos generales y gastroenterólogos 
en el Instituto de Enfennedades de la 
Nutrición. 

Respecto de Immanuel Waller
stein, puede decirse que sus trabajos 
en el terreno de las ciencias sociales 
giran en tomo de la i~ea del sistema
mundo y de lareestructuración.de las 
ciencias sociales eil campos múltidis
ciplinarios e interdisciplinarios. Ha 
reflexionado acerca de la constitu
ción del sistema-mundo a partir del 
estudio de las sociedades africanas y su 
integración al sistema capitalista mun
dial. 

Informe de la Comisi6n de Honor 

Al rendir su informe la Comisión 
de Honor del Consejo Universitario, 
presidida por el licenciado José Núñez 
Castañeda, hizo un breve recuento del 
trabajo realizado desde marzo pasado, 
y se explicaron las bases de su funcio
namiento, cuyo objetivo primordial es 
conocer y resolver los casos dictamina
dos en primera instancia por el Tribu
nal Universitario. 

En la sesión del Consejo Universi
tario se guardó un minuto de silencio en 
memoria de los doctores Salvador 
Zubirán, exrector de esta casa de estu
dios, y Amelia Sámano Bishop, profe
sora de la FM.• 
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actividad en los 

sectores p~blico y 

privado no ha 

alejado al 

arquitecto Ortiz 

Macedo de las 

aulas, las cuales no 

. pueden ser -. 

descuidadas pues, 
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constituyen el 
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habrán de salir los 

profesionistas que 

el país requiere 
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Formador de numerosos profesionales, el destacado universitario es, desde el 8 de julio, 
miembro de la Junta de Gobierno; ha realizado diversas obras entre las que se cuentan 
el proyecto del anexo a la Parroquia de Tlacopan y las restauraciones del patio del 
Convento de La. Merced y del Palacio de Bellas Artes, entre otras; su labor ha sido 
reconocida con diferentes premios 

Salvar.de la destrucción y el olvido n~estros 
monumentos históricos, pasión de Ortiz Macedo 

Ya desde su época de estudiante, 
cuando todavía frecuentaba las aulas de 
la Escuela Nacional de Arquite<:tura, el 
arquitecto Luis {)rtiz Macedo -quien 
desde el 8 de julio del presente año es 
miembro de la Junta de Gobierno de la 
UNAM- comenzó a manifestar gran 
interés por una especialidad que, con el 
paso del tiempo, llegarla a convertirse en 
una de las principales pasiones de su 
vida: la restauración de edificios y mo
numentos históricos. 

Nacido en la ciudad de México.el4 
de abril de 1933, el doctor Macedo se ha 
esforzado a lo largo de su fructífera 
trayectoria profesional por aplicar sus 
cbnocimientosalapreservacióndenues
tro pasado mediante el rescate, rehabili
tación y estudio de diversas construccio
nes religiosas y civiles. Maestro en Ar
quitectura por la Universidad Nacional 
Autónoma de México y doctor en Res
tauración de Monumentos en la Divi
sión de Estudios de Posgrado de la mis
ma institución, Ortiz Macedo ha partici
pado, desde finales de los años cincuen
ta, en numerosos proyectos destinados a 
recuperar el esplendor y la utilidad de 
capillas, conventos, casas coloniales o 
decimonónicas, plazas y recintos públi
cos, edificios de gobierno, etcétera 

Entre los numerosas obras realiza
das por este arquitecto destacan: el pro
yecto del anexo a la Parroquia de 
Tlacopan (1959), en la ciudad de Méxi
co; 32 proyectos urbanos en áreas mo
numentales del estado de Guanajuato 
(1953-1968), y las restauraciones del 
patiodelConventodeLaMerced(liJ70), 
en el Centro Histórico de la Ciudad de 
México; del Palacio de Bellas Artes 
(IIJ72), ciudad de México; las de los 
teatros{lsperanzalrisparatransformar
lo en el Teatro de la Ciudad (en colabo
racióri co~ el arquitecto Ricardo Prado 
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como presidente del Instituto Cultural 
Domecq,AC. 

La frecuencia con la cual ha colabo-
rado en proyectos de interés nacional y su 

~ amplia experiencia en asuntos que reba
~ san el ámbito de la arquitectura para 
l intervenir también en los de la historia, la 
~ antropología y las humanidades, le han 
~ permitido desempeñar con brillantez di
! versos cargos públicos. Ha sido director 
~ de Monumentos Históricos del Instituto 
~ Nacional de Antropología e Historia, ! donde también se desempeñó como se
~ cretario general y, por acuerdo presiden

Núñez) y Del Pueblo en el Mercado 
Abe/ardo R. Rodríguez. dañado por los 
sismos del85. 

También ha trabajado en proyectos 
de restauración en Guatemala, Nicara
gua, RepúblicaDominicanÍI, Costa Rica 
y Estados Unidos. 

Comoconstructor,elarquitectoOrtiz 
es responsable, entre otros edificios, de 
la Capitanía del PuertodeBaja California; 
de sucursales bancarias en Morelia, 
Oaxaca y la ciudad de México; la Plaza 
México en Roma, Italia y del Conjunto 
Turístico Las Alamedas en Houston, 
Texas .. 

La pasión de Ortiz Macedo por sal
var de la destrucción y el olvido las 
construcciones de quienes nos precedie
ron ha encontrado eco en un país que se 
caracteriza por su rico pasado cultural. 
En este sentido, su labor ha sido objeto 
de un amplio reconocimiento nacional. 
Así, este ilustre universitario es, desde 
1991, académico de honor de la ACacte
mi.aMexicanadeArchivos Históricos, y 
desde 191J7 funge como representante 
de la Academia Nacional de Arquitectu
ra ante la H. Comisión de Monumentos 
Históricos del Instituto de Antropología 
e Historia Actualmente se desempeña 

cial, subsecretario de Enseñanza Técnica 
y Superior de la Secretaría de Educación 
Pública 

Más recientemente ha sido director 
general del Instituto Nacional de Antro
pología e Historia, director general del 
Instituto Nacional de Bellas Artes y Lite
ratura y, entre 1984 a 1988, fue vocal 
ejecutivo del Consejo del Centro Históri
co de la Ciudad de México. 

Esta intensa actividad en los sectores 
público y privado no ha alejado al arqui
tecto Ortiz M acedo de las aulas, las cuales 
no pueden ser descuidadas pues, en su 
opinión, constituyen el semillero del cual 
habrán de salir los profesionistas que el 
país requiere. El destaCado universitario 
se desempeñó, de 1955 a 1966, como 
profesor titular de la cátedra de Historia 
de la Arquitectura en la FA de la Univer
sidad Nacional y, desde 11J77 alafechaes 
profesor ' 'B" de la División de Estudios 
de Pos grado en la misma dependencia 

El arquitecto Macedo es miembro de 
más de 20 sociedades y asociaciones 
científicas y culturales y entre los 
númerosos premios recibidos están el 
Universidad Nacional en el Area de 
Arquitectura y Diseño, en 1995, el Alejo 
Carpentiery el Nacional de Turismo del 
Instituto Politécnico Nacional.• 



11 be e as 

Nueva Ze/andia 

Estudios de posgrado 

Maestria y diplomado 

Areao: agricultura, ciendas veterina
rias, desarrollo de pastos, horticultura, 
economra agrfcola, administración de 
granjas, silvicultura, planeación y ad
ministración de recursos· naturales 

Duración: un año para diplomado, dos 
años para maestrra, a partir de febrero 
de 1998 

Lug.,¡.: instituciones académicas neo

zelandesas 

Reoponoabla: Gobi.erno de Nueva Ze
landia 

Beneficio•: inscripción y c<;>Jegiatu'ra, 
apcyo económico adici~nal, seguro 
médico y transporte aéreo 

Requioitoo: trtulo profesional; . certifi
cado TOEFL de don¡inio del idioma 
inglés con 600 puntos mfnimo o su 
equivalente en las constan~ias IELTS, 
CELE o AUGU; edad máxi'ma 35 años 

Informe•: Subdirección de Becas 
Feohalimite: 10 de agooto de 1998 

Gran Bretaña 

Programa de becas GlaxoWell
comeiConsejo antánico 

Estudios de maestrfa 

Areao: farma(:ologra, ingeniarla qufmi
ca, biotecnologra, bioqufmiea, infec
tologra, alergologfa, · neumologra y 
neurologra 

Duracl6n: un año 

.R .. ponoableo: Fundación ·GiaxoWell
come y Consejo Británico 

Benefic:ioo: colagiatura, manutención 
y transporte aéreo 

Requllitoo: trtulo profesional; laborar 

en la UNAM; calificación mfnima de 6.0 
en el examen IELTS de dominio del 
idioma inglés; edad máxima 30 años 

lnformeo: Subdirección de Becas 
Feoh• limite: 19 de noviembre de 
1998 (2° aviso) 

Programa de cooperación 
técnica 
Investigaciones, estudios de maes
tria y especialización, entrenamien
to técnico y cursos cortos 

Areao: mitigación de la pobreza, me
dio ambiente y lucha · contra la con
taminación, ciencias agropecuarias· y 

P..sca, acuicultura, recursos hidraúli
cos, salud pública y servicios comuni

tarios, demogratra, estudios de género 
y administración pública 

Duración : de tres meses a un año 

Responsable : Gobierno de Gran Bre
taña 

Benefoclo~: colégiatura, gastos de ma
n~-ttención y transporte aéreo 

Requioitoo: titulo profesional; ser per
sonal académico da tiempo completo 
en la UNAM; calificación mfnima de 5.0 
.en el examen IELTS d'e dominio del 
idioma inglés; edad máxima 45 años 

Informes: Subdirección de Becas 
F~alimite: 4 de septiembre de 1998 
(2° aviso) 

Programa de becas Chevening 

Investigaciones y estuá10s de ma
estrfa o especialización 

~rea1: economra, rel~ciones interna
cionales, administración pública y pla
neación, administración de empresas, 
ciencia poUtica, derecho y derechos 

humanos 

Duracl6n: de tres meses a un año 

Responsable: Consejo Británico 

Beneficios: desde pago de colegiatura 
hasta beca completa (se excluye 

transporte aéreo) 

Requisitos: trtulo profesional; excelen
tes antecedentes académicos; laborar 
en la UNAM; calificación mfnima de 6.0 
en el examen JELTS de dominio del 
idioma inglés; edad máxima 35 años 

Informes: Subdirección de Becás 
; Fecha limite: 23 de septiembre de 
·1998 (2° aviso) 

M•yor lnform11Ci6n sobre plllfles y progrem& 

de estudio (le unlversidede:J del p•ls y del u

trenjero: Centro de lnform«:ión de /11 DGIA. 

/unu 11 vle!'f'le& de 9:30 11 14:30 y 17:00 • 

18:30hr3.. 

España 

Becas de la Red 
Iberoamericana para la 
Formación Audiovisual 

Maestrfa, especialización o estan
Cias para prácticas profesionales 
Duración: mrnima de un mes, máxi~a 

de doce 

Lug•: universidades, centros de estu

dios o empresas españolas 

Reeponoable: Agencia Española de 
Cooperación Internacional (AECI) 

Beneficio•: asignación mensual para . 
manutenc ión, seguro de asistencia 
médica y, en algunos casos, apoyo 
económico adicional 

Requisitos: titulo profesional o desa
rrollar actividades profesionales acor
des con la materia de los estudios o 
prácticas profesionales a realizar en 
España; consultar el catálogo de Jos 
cursos que se ofrecen para precisar 
fechas de realización y _requisitos 
espacfficos 

Informes: Centro de Información de la 
DGIA 
Fecha limite: 18 de septiembre de 
1998 (2° aviso) 

Francia 

Negociaciones financieras y 
comerciales internacionales 

Curso corto 

Duración: 23 de noviemb(e al 18 de 

diciembre de 1998 

Lugar: Parfs 

Responsable: . Instituto Internacional 
de Administración Pública (IIAP) 

Beneficios: inscripción, asignación 
mensual para manutención y hospe

daje, seguro médico 

Requilitos: titulo profesional; laborar 
en la UNAM; constancia de experiencia 
laboral mfnima de tres años; certifi 
cado de dominio del idioma francés 
expedido por una institución recono· 
cida; edad máxima 45 años 

lnformeo: Subdirección de Becas 

GacetaUNAM 

Fecha limite: 20 de agosto de 1998 
(2° aviso) 

Chile 

Diplomado en análisis y 
gestión del ambiente 
Duración: 1 al 31 de octubre de 1998 

Lugar: Universidad de Concepción 

Ruponoables: OEA y Gobierno de 

Chile 

Beneficios: pago parcial de inscrip
ción, asignación única para gastos de 
manutención, seguros médico y de 
vida, y transporte aéreo 

Requisitos: trtulo profesional; laborar 

an la UNAM en áreas relacionadas con 
las ciencias ambientales; experiencia 

anal área 

Informes: Subdirección de Becas 
Fecha Imite: 4 de agosto de 1998 

(último aviso) 

Curso internacional en gestión 
de la cooperación Internacional 
Durecl6n: tres semanas de octu)>re de 
1998 

Lugar: Santiago de Chile 

Reaponoables: OEA y Gobierno de 
Chile 

Beneficios: inscripción, asignación pa
ra gastos de manutención y hospe
daje, seguro médico y transporte 

aéreo 

Requllitos: titulo profesional; laborar 
en la UNAM en programas de coope
ración internacional; experiencia en el 

área 

Informes: Subdirección de Becas 
Fecha Imite: 4 de agosto de 1998 
(último aviso) 
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Japón 

Estudios de posgrado 

Humanidades, ciencias natUrales y 
sociales 

Duración: dos años, a partir de abril u 

octubre de 1999 

R .. poneabla: Gobierno del Japón 

a.nerocloe: inscripción y colegiatura, 

asignaciÓn mensual y transporte aéreo 

Requleltoe: trtulo profesional; certifi
cado de conocimiento del idioma japo

nés o ingh!s; edad máxima 35 años 

lnformee: Subdirección de Becas 
Fecha limite: 5 de agoeto ele 1998 

(último aviso) 

Curso sobre hidraúlica de 
lubricantes y mecatrónica 

tngenierfa eléctrica y mecánica 

Dur8Ción:. 26 da octubre de 1998 al 
21 do marzo do 1999 

t~gar: Asociación Tecnocooperativa 

Internacional de Kitakyushu 

Reeponaable : Agencia de Cooperación 
Internacional del Japón (JICA) 

Beneficio•: gastos de manutención y 
·hospedaje, atención médica gratuita y 

transporte aéreo 

Raquieitoe: trtulo profesional; laborar 

an la UNAM; experiencia mfnima da 4 

años en procesos industriales y de en
samblaje; certificado TOEFL con 600 
puntos mfnimo; edad máxima 36 años 

lnfonnee: Subdirección de Becas 
Fecha limite: 6 de agoeto ele 1998 
(último aviso) 

Israel 

Programa lsraelr de 
Cooperación Internacional 

Cursos cortos de capacitBCi6n 

ANM: agricultura y ciencias afines, 
desarrollo social. económico, rural y 

BECA 0CTAVIO PAZ DE POESIA 1998 

CONVOCATORIA 

LA FUNDACIÓN 0crAVIO PAZ CONVOCA A LAs/LOS POETAS INTERESADOS EN OBTENER 

LA BecA 0CTAVIO PAZ DE. PoesfA CORRESPONDIENTE A 1998, A PRESENTAR SU 

CANDIDATURA DE ACUERDO CON LAS SIGUIENTES 

BASES 

1.· PODRÁN CONCURSAR LOS POETAS DE CUAlQUIER NACIONALIDAD OUE SE EXPRESEN EN 

LAS LENG~AS CASTELLANA, 'CATALAN Y PORTUGU~S . 

2.- TODA CANDIDATURA DEBERÁ ESTAR ACOMPAilADA POR UN CURRICULUM VITAE Y 

MUESTRAS DEL TRAB.t.JO PUBLICADO DEL POETA. 

3.· lAs CANDIDATURAS SE,RECIBIRÁN POR MENSAJERO, SERVICIO DE MENSAJERIA O CORREO 

CERTIFICADO EN LA SEDE DE LA FUNDACIÓN (FRANCISCO SosA 383, SANTA CATARINA, 

CoYOACI-N, OF, M~co, 04000) HASTA EL 20 DE AGOSTO DE 1998. 0ESPU~S DE ESA 

FECiiA NO SE RECIBIRÁN PROPUESTAS. 

4.- LA FUNDACIÓN NO SE HARÁ RESPONSABLE DEL MATERIAL ENVIADO NI ESTABLECERÁ 

CORRESPONDENCIA AL RESPECTO • . 

5.- EL JURADO ESTARÁ CONSTITUIDO POR TRES PERSONAS CALIFICADAS, NOMBRADAS POR 

EL CoNSEJO CoNSULTIVO DE LA FUNDACIÓN, Y SU DECISIÓN SERÁ INAPELABLE. 

6.· POA EL SÓLO HECHO DE PRESENTARSE, u:is CANDIDATOS ACEPTAN SUJETARSE AL . 

"REGLAMENTO INTERNO DE BECAS" DE LA FUNDACIÓN, OUE SE PUEDE SOLICITAR POR 
CORREO. 

7.· LA BECA ESTARÁ DOTADA DE UN DIPLOMA Y DE UNA CANTIDAD DE 10 MIL DÓLARES 

ESTADOUNIDENSES, PAGADEROS EN 10 MESES, A RAZÓN DE MIL DóLARES MENSUALES, A 

PARTIR DE SEPTIEMBRE DE 1998. 
. 8.· LA FUNDACIÓN SE RESERVARÁ EL DERECHO DE CONOCER EL RESULTADO DEL TRABAJO 

Y, EN SU CASO, DE REPQMENDAR SU PUBLICACIÓN EN EL TERRITORIO MEXICANO, 
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urbano, educación y desarrollo comu
nitario, medicina y salud pública 

del idioma inglés o francés para los 
cursos que se imparten en estos idio· 
mas; consultar el catálogo de cursos, 
para precisar fochas de realización y 

requisitos especfficos. 

Durec16n: variable 

Raeponoable: Gobierno de Israel 

Beneflcloe: inscripción, asignación pe
ra manutención y transportación local 

Requllltoe: tftulo prof.ÍSional o, en al
gunos casoe, estudios técnicos en al 
campo del curso da interés; experien
cia en al área; constancia de domino 

lnformee: Subdirección de Intercam

bio Internacional 
La• fachea Imite cleber6n Mr coneul
tadaa con anticipación 

11 nformes 

Dirección General de Intercambio 
Académico, Edificio de Posgrado, 
2• piso, costado sur de la Torre 11 

de Humanidades, Ciudad Universi
taria, de lunes a viernes de 9:30 a 
14:30 y 17:00 a 18:30 hrs: 

lnt•net: teinet 132.248.10.3 login: info 

http: //aerpiente.dgsca.una~.mx/dgia/ . 

wwwdgia.html 

Intercambio Académico 

BECAS OcTAVIO PAZ DE ENSAYO 1998 

CONVOCATORIA 

lA FUNDACfóN 0cTAVI'O PAZ CONVOCA A LOS INTERESADOS EN OBTENER UNA DE LAS BECAS 

0cTAWO PAZ DE ENSAYO CORRESPONDIENTES AL AÑO LECTIVO 1998-1999 A PRESENTAR SU 

CANDIDATURA DE ACUERDO CON LAS SIGUIENTES 

BASES 

1.· POOR.4.N CONCURSAR LOS ESCRITORES, ESTUDIOSOS, cRlncos Y ACADiMICOS DE CUALQUIER 

NACIONAliDAD INTERESADOS EN ESCRIBIR UN ENSAYO RELEVANTE, UN UBRO O UNA TESIS DE 

POSGRAOO SOBRE AlGÚN ASPECTO DE LA OBRA Y EL PENSAMIENTO DE 0CTAVIO PAZ. 
2.- TOOACAHDIOATURADEBERÁESTARACOMPÑ4ADAPORUNCURRICULUMVITAE, EJEMPLOS DE OTROS 

ENSAYOS Y UN PROYECTO CE TRABAJO EN QUE SE EXPONGAN CLARAMENTE LOS OBJEllVOS Y LA 

BIBUOGAAFfA. 

3.- lAs CANDIDATURAS SE RECIBIRÁN POR MENSAJERO, SERVICIO DE MENSAJERfA O CORA~O 

CEAnAcADO EN LA SEDE DE LA FuNDACióN (FRANcisco SosA 383, SANTA CATARINA, CovoAcAN, 
OF, M~XJCO, 04000) HASTA EL 20 OE AGOSTO DE 1998. 0ESPU~S DE ESA FECHA NO SE AECIBI~N 
PROPUESTAS. 

4 .- lA FUNDACIÓN NO SE HARÁ RESPONSABLE DEL MATERIAL ENVIADO, NI ESTABLECERA 

CORRESPOOENCIA AL RESPECTO. 

5.-ELJURADO CAUFICADOR ESTARA CONS'nTUIOO POR EL CONSEJO CONSULTIVO DE LA FUNDACióN 

Y SUS DECISIONES SERÁN INAPELABI..ES. 

6.- POR El SÓlO HECHO DE PRESENTARSE, lOS CANDIDATOS ACEPTAN SUJETARSE AL "REGLAMENTO 

INTERNO DE BECAS" DE LA FuNDACIÓN, QUE SE PUEDE SOUCITAA POR COAAEO. ' 
7 .- CADA BECA ESTI.RA DOTADA DE UN DIPLOMA .Y DE LA CANTIDAD OE 10 MIL OÓI;-AAES 

ESTAOOUNtOENSES, PAGADEROS EN 10 t.IESES, A RAZÓN DE MIL DóLARES MENSUALES, A PARTIR DE 

SEPTIEMBRE DE 1998. 
8.- lA FUNDACIÓN SE RESERVARÁ EL DERECHO DE CONOCER El RESUlTADO DEL TRAB,UO Y, EN .SU 

CASO, DE RECOMENDAR SU PUBLICACIÓN EN El" TERRITORIO MEXICANO. 
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El domingo 2 de agosto se enfrentarán en -su primer encuentro contra el Necaxa · 

EN 

Los Pumas se esforzarán ~or recuperar 
. ' ' . 

el protagonismo en el futbol profesional_ 

A 
SERGIO CARRILLO 

dos meses· del .arranque del 
Torneo de Invierno 1998 de futbol 
profesional de la Primera División,. 
el director técnico del Club. Univer
sidad, Roberto Marcos Saporiti, dijo 
que los Pumas se esforzarán por ser 
protagonistas. 

' . 

escuadra que se desdoble. bien a la 
defensiva y en el ataque, y que ejerza 
presión sobre Jos costados del rival. 

· "Esta es la idea que tenemos del 
futbol y que intentaremos poner en 
práctica en el terreno de juego." 

Al hacer un balance de los lo~s 
alcanzados por el equipo universita
rio en Jos últimos dos meses de pre
paración, de cára a su primer en
cuentro contra el Necaxa, el 2 de 
agosto, Saporiti comentó que el bá
lance ha sido positivo. Se refrrió, en 
este sentido, al buen acoplamiento 
de sus jugadores, tanto de los seis de 
fuerzas básicas que subieron al pri
mer equipo como de la ~ase que se 
tenia y de. los extranjeros que s¡: 
incorporaron al conjunto y que eStán · 
en proceso de adaptación. 

Los Pumas cerrarán su prepara
ción con partidos amistosos ante 
Atlante y Toros Neza en el Estadio 
Olfmpico, y tres encuentros en can
chas estadounidenses ante Chicago 
Fire, en el que el guardameta 
mundialista Jorge Campos jugará 
medio tiempo con cada equipo; en 
San Diego contra el Comunicacio
nes, de Guatemala, y, en los Ange
les, contra Gimnasia y Esgrima de 
La Plata, Argentina. 

Marcos Saporiti dijo que su equipo intentará proponer el juego, bÚscar1o, asl corno contar 
con una escuadra que se desdoble bien á la defensiva y en el ataque. 

Recientemente Iadirei::tiva,f.uniQ. 
. contrató al delantero chileno Richard 
Zambrano, exjugador: de Santos, 
Celaya y Colo Colo, de Chile; a los 
argentinos, Mario Alvai-ez; delante-

. ro, y Cristian Gastón Zermatten, 
medio ofensivo. También volverá al 
primer equipo el guardameta Sergio 
Berna!. . 

"Pienso que vamos a llegar en 
excelentes condiciones al encuentro 
oontra el Necaxa", dijo Saporiti,_ 
quien se encuentra al frente del equi
po desde principios de mayo. • 

Al hablar de cuál será Ianovroad 
de Jos Pumas para el próximo tor
neo, Saporiti, quien fuera técnico 
auxiliar de la seleccióp argentina 
que dirigió César 'Luis Menotti, y 
con quien obtuvo el Campeonato 
Mundiál de 1978, dijo que su equipo 
intentará "proponer el juego, bus
carlo", asi como contar "con una • • 

La presentación oficial de los 
Pumas se llevará a cabo el sábado 25 
de julio, en el Estadio .Oifmpico, a 
partir de las JI horas. 

Recon_oclmiento Mundial al Futbol 
de México 

• Al l)ablardel desempeftoquetUvo 
la Selección Mexicana en el presen
te Campeonato Múndial Francia 98, 
Saporiti dijo que a nivel de seleccio
nes el fiitbol de México tiene un 
crecimiento grande y un reconoci
miento por parte de la prensa extran
jera, técnicos y jugadores, a partir de 
que entró Menotti a la selección, así 
como con el extécnico universitario 
Miguel Mejia Barón, quien hizo un 
buen trabajo y dejó una buena im
presión en Estados Unidos 94 yen la 
C~jJa América, ganándose el reco
nocimiento de la prensa sudameri
cana. Ahora con Manolo (Manuel 
Lapuente) ~se vuelve a ratificar y 
mejorar lo que se hizo en el 94 "y Jo 

más importante de todo, el reconoci
miebto en el extranjero. 

"Estoy convencido de que en los 
próximos lO aftos, de seguir por este 
camino, México va a ganar algún 
campeonato. 

"E;sa es la idea de nuestro futbol, 
con una identificación del jugador 
mexicano, c.on su propio estilo y su 
propia idiosincrasia y, a mi juicio, 
eso es lo que hay que defender. Ese . 

· es el debate que se tiene que real~ . 
en México", abundó. 

México Puede Hacer Cosas más 
Grandes · 

Al referirse al desempefto de la 
selecéión mexicana que se clasificó 
para la ronda de octavos de fmal, en 
la que perdió ante Alemania, en uno 
de los encuentros más disputados 
del Mundial, algunos jugadores uni
versitarios coincidieron en el buen 
accionar del equipo nacional. · 

GacetaUNAM 

Carlos Carifio, uho de los juga
dores más consistentes en el medio 
campo Puma, seftaJó que el selec
cionado nacional hizo un buen papel 
y que tiene cosas rriás grandes por -
hacer. 

Antonio Sancho coincidió en la 
buena actUación idel representativo 
nacional y destacó la "magnifica 
actitud" mostrada en canchas fran
cesas "por lo que todos los jugadores 
deben sentirse orgullosos". · 

Por su parte, Sergio Berna! de
·claró que en el Mundial se hizo un 

' buen esfuerzo. El seleccionado mexi
cano inició bien, remontó partidos, 
pero desgraciadamente en el que iban 
ganando a Alemania (1-0), no pu
dieron mantener el marcador. 

Sin embargo, destacó el gran es
fuerzo ·y la calidad del futbol que 
demostraron lo~ jugadores mexica
nos. "Espero que el futbol nacional 
siga en plan ascendente", concluyó 
Berna!. • 
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E~OEPORTE 

La puma Erika Reyes, sancionada por la Federación Mexicana de Tiro con Arco 

Destacada participación de tiradores • • 

auriazules en diversas competencias 

•' ' 

¡Practica el Tiro con Arco! 

Erika Reyes, 
espera una 
solución favorable 
a su inhabilnaciOn 
por parte de la 
.Federación 
Mexicana de Tiro 
con Arco, por 
medio de la 
apelación hecha a 
la Comisión de 
Arbnrajedel 
Deporte. 

Si eres alumno de .la U NAM, con credencial vigente y 
deseas integrarte a las opciones deportivas que te 
ofrece la Universidad, la Dirección General de Activi
dades Deportivas y Recreativas te invita a practicar el' 
Tiro _con· Arco en el Campo Lauro Franco, que se 
localiza al costado norte del Estadio de Prácticas 
Roberto Tapatfo Méndei de CU. 

Lo único que tienes que hacer es presentarte con ropa 
deportiva (pants) a este campo, directamente con el 
entrenador Carlos Héctor'Hidalgo, los días martes y 
jueves de 9:30 a 13:15 horas y los sábados de 9:30 a 

· 13 horas. . · 

¡Sé parte de la gran tradición deportiva de la 
UNA MI 
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actuaciones tanto en el 
ámbito nacional como en el interna
cional, los representantes de la Uni
versidad Nacional Autónoma de 
México en la disciplilia d'e tiro con 
arco han tenido destacada partici
pación en los últimos meses, sin 
embargo, la mejor exponente puma 
y nacional, Erika Reyes -egresada 
de la Facultad de Odontología-, se 
encuentra marginada de las com
petencias por una sanción que le 
impuso la Federación Mexicana 
respectiva, al parecer por indis
ciplina. 

Lo más lamentable es que Erika, 
poseedora de récords nacionales, 
ya dio las marcas para competir en 
los próximos Juegos Olímpicos de 
Sydney 2000 y a pesar de que ya 
metió la apelación respectiva, no 
ha habido respuesta de Beatriz 
Véliz, titular de la federación, por 
lo que la exponente universitaria 
buscará que la Comisión de Apela
ción y Arbitraje del Deporte 
(CAAD) intervenga en el caso para 
que se aclare a la brevedad posible 
su situación, según lo expresado 
por el presidente de la Asociación 
Universitaria de Tiro con Arco, 
entrenador Carlos Héctor Hidalgo. 

Resultados Deportivos 

En el ámbito internacional, 
Belem Amador, Erika Reyes y 
Octavio Rodríguez tuvieron la opor
tunidad de foguearse durante su par
ticipación en la Copá Arizona, en la 
qUe se dieron cita exponentes de 
potencias mundiales como Inglate
rra, Turquía, Noruega y Estados 
Unidos, entre otros. 

Posteriormente, se realizó en la 
ciudad de México el Festival Olím
pico Mexicano, en donde la mejor 
. tiradora del país, Erika Reyes, lo
gró seis medallas (cinco de oro y 
una de plata), mientras que sus 
coequiperos Cynthia Sosa y Oc
tavio Rodríguez·consiguieron -cada 
uno- una de·plata y o.tra de bronce; 
y Belem Amador una de bronce 
durante la competencia que tuvo la 
participación de exponentes de Ve
nezuela, Puerto Rico, Cuba, El 
Salvador, Estados Unidos, Guate~ 
mala y México. · 

A consecuencia de esta partici
pación, Belem y Oc~avio asistie
ron al Campeonato de las Améri
cas que se celebró del 20 al 28 de 
junio en Cuba, en donde México 
logró la medalla de plata por equi
pos en la rama femenil con el con
curso de Belem, Marisol Bretón y 
Selma Romero, no así de Erika 
Reyes, ya sancionada por la Fede
ración Mexicana de Tiro con Arco, 
en tanto Octavio consiguió la me
dalla de plata en la distancia de 30 
metros y por equipos varonil con el 
aporte de Michel Jácome y Kevin 
Rojas. 

Finalmente, cabe recordar que 
durante la pasada Olimpiada Juve
nil de Guadalajara, Jalisco, los .ti
radores auriazules cosecharon sie
te medallas: Cynthia Sosa logró 
tres de plata en las pruebas de 30, 
60 metros y FIT A Total y una de 
bronce en 50 metros, mientras que 
Octavio Rodríguez obtuvo la plata 
en 90 metros y dos de bronce en 30 
y 70 metros, dándole a la Universi
dad Nacional Autónoma de Mexi
co el tercer lugar por equipos. • 



"Escucha y participa en 

·.Goya Deportivo 

Coproducción de la Secretaría de Asuntos Estudiantiles y Radio 
UNAM, por medio de la Dirección General de Actividades 

· · Deportivas y Recreativas. 
En sus nuevos horarios: los miércoles de 15:35 a 16 horas por el 

860 de AM y los sábádos de 8 a 9 horas por el 96.1 de FM 
. y 860 de AM. ' 

¡En vivo y con teléfonos abiertos para tí, quien eres el 
protagonista de est~ espacio radiofónico! 

(536-89-89 con cuatro líneas) 

"Programa 500 de Goya Deportivo" 

Este sábado: El Tiro con Arco, opción deportiva en la UNAM 
(entrevista en estudio); Campaña de Prevención de Accidentes y 
Lesiones: La· Fa~iga, Causa de Accidentes, plática con la doctora . 

Ana Rosa Becerra Pérez; Lo más relevante del deporte puma en la 
presente semana; El entrénador de futbol Pablo Ocaranza 

Velázquez nos habla, del cuaderno Desarrollo y utilización del 
material deportivo en el entrenamiento de las cualidades físicas; 

En el mundo del ovoid& mexicano: Becas en la ONEFA; Panorama 
·del futbol americano, etcétera; y ... algo más. 

Actividades Déportivas y Recreativas en INTERNET: 
http://www .unam.mx/dgadyr 

CURSO DE .VERANO STUNAM 1998 

MUSEOS: UNIVERSU~. DE LA . LUZ, DE VISITAS Y ACCESO A JUEGOS MECÁNICOS. 
ZOOLOGÍA, DE GEOLOGÍA, DE 
ANTROPOLOGÍA, PLANETARIO, DEPORTE: 1 EL MEJOR JUEGO 1 
CONSTRUCCIÓN DE , INSTRUMENTOS 
CIENTÍFICOS, BIODIVERSIDAD, MATEMÁTICAS lfttif ir {/}ii}J. ltJ!fQJ~(§·• ••f t }f () i tJ I 
CREATIVAS, TV UNAM. 

t¡¡¡ ! J!imlMT!Pil~iN~§j!PJll~• IW ;;¡¡¡ :1 DE SEGURIDAD CIVIL, DE INFORMÁTICA, DE 
I: ECOLOGÍA. 

REENCUENTRO CON NUESTRAS RAÍCES l i'•••·i,•••• •t' n·• •''I'' j ··u·· ªiü!BPª~~~YiiiQ~fj~ij~~~~fM~'·•······•¡.{:;) J 
HISTÓRICAS, VALORES Y COS'TUMBRES DE .. 
MÉXICO. • OPERATIVOS DE VIGILANCIA. 

• ASISTENCIA MÉDICA. 
W;I!.Mii:'.Aj¡\'tj¡)\[!,Q~i@ltpji)jª' !@!jj@j¡p¡¡¡;;¡ 1· MONITORES PROFESIONALES. 

MÚSICA, LOS INSTRUMENTOS SINFÓNICOS 
DANZA FOLKLÓRICA, TEATRO, CREACIÓN 
LITERARIA, ARTES PLÁSTICAS, ÓPERA, CINE, 
RADIO, VIDEO, SERÁN EL HILO CONDUCTOR 
QUE ACERCARÁ A LOS NIÑOS Y JÓVENES A 
ESTE FASCINANTE UNIVERSO. . 
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INFORMES Y VENTAS: 

OFICI.NA 
DEL 

ABOGADO GENERAL 

La Oficina del Abogado General 
pretende que esta obra apoye 
el conocimiento, análisis y 
aplicación de la normatividad 
jurídica como premisa 
sustentadora de la autonomía 
de nuestra Universidad. 

· irección general de estudios de 
.· egislación universitaria . . . . . . . . . . . . . . . . .. . . 

EDIFICIO "B", 4 °. PISO, ZONA CULTURAL, 
CIUDAD UNIVERSITARIA 

622 63 76- 622 63 77 -
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